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XIX Всесоюзная: я думаю...

ПЕРЕСТРОЙКА
БЕЗ МОЛОДЕЖИ?

В эти дни в комсомольских организациях области про
ходит обсуждение материалов XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Обком ВЛКСМ указал на необходи
мость проведения собраний, на которых комсомольцы 
должны не только вернуться к событиям на партийном 
форуме, но и обсудить проблемы союза молодежи, опре
делить свое место в перестройке. В нашем экспресс-оп- 
росе принимают участие секретари комсомольских орга
низаций. Как пройдет обсуждение итогов конференции, 
в немалой степени зависит от них.

Владимир СЕМКА, пер
вый секретарь Ревдинского 
горкома ВЛКСМ:

— Открытость, дух спо
ров, обсуждений, на конфе
ренции мне пр душе. Тако
го разговора давно не быва
ло. Я историк по образова
нию, и потому за ходом пар
тийного форума следил . с 
особым пристрастием — ин
тересно, как в столкновении 
мнений рождается истина. В 
общем и целом итогами кон
ференции удовлетворен. Но 
меня удивляет, что практи
чески только в выступлении 
первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ В. Мироненко речь 
шла о комсомоле. Другие 
ораторы словно забыли о 
союзе молодежи. который 
по праву .считает резервом 
партии, ее первым помощни
ком. Я не первый год на 
комсомольской работе, и мне 
подобное пренебрежение к 
столь важной проблеме прос
то обидно. Разве можно в 
упор не замечать обществен
но-политическую организа
цию, объединяющую «пере
довую часть советской моло
дежи»? Цитирую по Уставу 
ВЛКСМ.

Николай КОРОТКОВ, сек
ретарь комитета ВЛКСМ 
Свердловского института на
родного хозяйства:

— К сожалению, у меня 
плохое впечатление о кон
ференции. Говорится много 
и зачастую не по делу. Край
не мало сказано б молоде
жи, будто это вообще третье
степенный вопрос.

Что еще бросилось в гла
за. Многие высокопоставлен
ные лица выражают свои 
мысли столь скучно, в тра
дициях эпохи застоя, что и 
слушать не хочется. В то же 
время директора предприя
тий, рабочие говорили горя
чо, интересно, по существу. 
Складывается ощущение, 

интервью с места
5 июля состоялась встреча секретарей первичных организа

ций Нижнетагильского металлургического комбината с делега
том XIX Всесоюзной партийной конференции старшим опера
тором стана «650» крупносортного цеха Вениамином Алексан
дровичем Яриным. Встреча пришла, что называется, в духе 
времени, поднимались острые вопросы, обсуждались не толь
ко итоги партийного форума, но и проблемы, стоящие перед 
комбинатом.

— Вениамин Александрович, 
раз уж сегодня встреча с мо
лодежью, то закономерен во
прос: как вы относитесь к вы
ступлению на конференции 
первого секретаря ЦК ВЛКСМ 
В. Мироненко!

— В некоторых молодежных 
газетах выступление Миронен
ко называют чуть ли не реша
ющим, поворотным. Я бы не 
разделил подобных восторгов, 
как не разделили их и многие

Из корреспонденции 
Б. Яркова «Катится, катится 
под откос вагон»:

«...B конце концов Миха
ил Равриш в письменном 
виде выразил недоверие 
администрации депо и Егор- 
шинскому отделению же
лезной дороги, после чего 
его уволули второй раз. 
Произошло это в сентябре 
1986 года. С тех пор Ми
хаил Равриш нигде не ра
ботает...»

2-я СТРАНИЦА
18 июня наша газета 

опубликовала полемиче
скую статью журналиста 
Елены Кирилловой «Еще 
одна сенсация! «Новый 
взгляд» на Павлика Моро
зова». Читатели сегодня 
продолжают разговор под 
рубрикой «Резонанс».

2-я и 3-я СТРАНИЦЫ
В очередной подборке 

«Экран большой, экран ма
ленький» итоги третьего ту
ра конкурса читателей, 
письма-рецензии, рассказ о 
проблемах клуба докумен
тального кино.

4-я СТРАНИЦА

что новизна исходит все-та- 
ки «снизу».

Я сам по специальности 
экономист, и потому с осо
бым интересом слушал вы
ступление Абалкина, дирек
торов предприятий. Не слу
чайно речь шла о необходи
мости сделать основной упор 
на способы решения проб
лем хозрасчета на предприя
тиях, заставить, наконец, ра
ботать в полную силу Закон 
о государственном предпри
ятии. Так вот о конкретных 
мерах партийное руководство 
по существу говорило край
не мало.

О молодежных проблемах. 
Ничего не сказано на пар
тийном форуме об отврати
тельном качестве подготовки 
специалистов для народного 
хозяйства. А работа по со
вершенствованию системы 
среднего специального и выс
шего образования стоит ны
не на месте. Капитально 
буксует школьная реформа.

Где обсуждение проблем 
молодежных объединений? 
Где разговор о рабочей и 
сельской молодежи? Подоб
ное молчание трудно объяс
нить.

Наталья ЗЛОБИНА, сек
тор учета и финансов коми
тета ВЛКСМ Свердловско
го горного института:

— Обсудили на конфе
ренции сроки пребывания 
на выборных должностях. И 
вот с чем я не согласна. 
Стоит ли столь строго огра
ничивать — два срока, и ба
ста? А если человек по-на
стоящему талантлив, поле
зен для общего дела? Вдруг 
вместо него придет лентяй 
или. хуже того, бездарь. По- 
моему ограничение в виде 
двух сроков внесет сумяти
цу в кадровую политику. 
Считаю, что руководящих 
работников, не справляю- 

события ----------------  

делегаты конференции. Созда
лось такое впечатление, что 
ЦК ВЛКСМ не совсем в курсе, 
чем живет, дышит молодежь 
на местах. В комсомоле на сло
вах крайне озабочены отсутст
вием или дефицитом комис
саров, ярких лидеров среди 
молодежи. А на деле повыго
няли молодежь в подвалы, да 
еще и выдают это за великое 
достижение. Такие примеры 
есть и у нас в городе.

Кто-нибудь задавался вопро- 

В восемь часов утра световое табло на проспекте Ленина в 
Свердловске показывало 26 градусов. Жарко в городе! А на 
природе, в лесу, жарко, наверное, не только от солнца. На 
базе авиационного обслуживания лесов узнаю, где бушуют 
лесные пожары, как работают парашютисты, десантники. 
...Летчии-наблюдатель В. П. Костенко, командир корабля 
М. fl, Сергеев, второй пилот В. А. Гускин и я занимаем каж- 
Аыи „СД°Л место в небесном тихоходе. АН-2 с бортовым номе- 
ром 06261 в 10 часов 20 минут берет старт с бетонки аэропорта 
Арамиль.

Только что взлетели, а под 
нами уже поля совхозов, ле
са городского и Верх-Исет- 
ского лесхозов. Горный Щит, 
Чусовское озеро. Невдалеке 
озера Глухое, Карасье, Чер
ненькое, Половинное — зна
комые охотникам, туристам 
места. Прекрасные, могучие 
сосновые великаны, смешан
ные с березой, осиной масси
вы, травяные, цветастые по
ляны среди них.

Пока предавался размыш
лениям, появилось Волчихин- 
ское водохранилище с при. 
чудливой конфигурацией зе
леных берегов, с островами, 
похожими сверху на плава
ющие цветы и листья лоюса. 
На водоеме — лодки с рыба
ками и отдыхающими. Кост
ров не видно, но варить уху 
будут обязательно. Вечером 
застучат топоры, еще даль
ше отодвинется лес от воды.

Сижу между командиром 
слева и летнабом — справа. 
Самый раз познакомить чи
тателя с тем, кто почти два 
десятка лет охраняет леса и 
воды, травы с цветами, зве
рей, птиц и даже воздух.

Вячеслав Петрович Костен
ко — свердловчанин. Окон
чил в 1968 году лесотехни
ческий институт. По направ

щихся со своей работой, сле
дует освобождать от занима
емой должности в админи
стративном порядке.

И еще. Мы очень внима
тельно слушали и читали 
материалы конференции. И 
нас очень беспокоит, не ос
танутся ли благие намере
ния на словах, как это уже 
бывало в истории нашей 
страны. Необходимы твер
дые гарантии действенности : 
партийного форума, конт
роль «снизу» за выполнени
ем принятых решений.

Н. АСЛОНЯН, секретарь 
комсомольской организации 
обрубочного цеха «Уралма
ша»:

— Почему так мало на 
конференции молодых? Всю
ду слышим: молодежь 
будущее нашей страны! Мо
лодым — строить наше зав
тра! А на деле что получа
ется? Большинство тех, кто 
поднимается со словом на 
трибуну — возраста уже до
вольно преклонного. Гово
рят, правда, живо и интере
сно, но' все равно хотелось 
бы услышать своих сверст
ников, какую позицию зани
мают в перестройке они.

Когда мы, молодежь 
«Уралмаша», обсуждали вы
ступления делегатов, отмети
ли, что очень немногие из 
них обсуждают проблемы пе
рестройки на личном приме
ре. Что" сделали они сами 
для улучшения работы?

Еще одну деталь отмети
ла я для себя, поделилась 
с комсомольцами, и они ме
ня поддержали. Мне показа
лось, что Генеральный сек
ретарь не всегда корректно 
включался в выступления де
легатов. Понятно, что раз
говоры интересные, острые, и 
они требуют полемики. Хо
рошо, но почему молчал ос
тальной президиум? А может, 
возражения и дополнения 
возникали лишь у М. С. 
Горбачева?

Здорово выступил наш 
земляк В. А. Ярин из Ниж
него Тагила. Молодец!

Николай ЛОБОДА, вто
рой секретарь Нижнесергин- 
ского райкома ВЛКСМ:

— Целиком и полностью 
поддерживаю решения пар
тийной конференции. Это 
было действительно торже
ство демократии.

Не согласен я, правда, с 
выступающими, которые го
ворили, что комсомол пере
стал быть реальной силой в 
нашем обществе. Это не 
так! Дела комсомольские ре
альны, осязаемы, достаточно 
серьезны, чтобы относиться 
к нему с уважением.

сом, как в эти подвалы про
никнет наша идеология, наше 
коммунистическое мировоз
зрение? Вот в Нижнем Тагиле, 
к примеру, отгрохан на многие 
миллионы красавец-дворец 
политпросвещения. Прекрасно 
оборудованные залы пустуют, 
а им бы стать ареной дискус
сий, споров, места сбора все
возможных клубов по интере
сам. Не бывает молодежи зне 
политики, вне общества.

Непонятно, почему первый 
секретарь ЦК В. Мироненко 
не затронул столь важные во- 
просы. Выступление его можно 
назвать неплохим, но по мер
кам пяти-десятилетней давно
сти.

лению уехал инструктором 
авиапожарной команды в 
Красноярскую авиабазу, а 
оттуда в Богучанское опера
тивное отделение на берегу 
Ангары, охранять замеча
тельную ангарскую сосну. 
Там тогда было «пекло» — 
наибольшее количество лес
ных пожаров по Союзу. Так 
что опыт большой. После 
окончания курсов летиабов 
получил направление в род
ной Свердловск, и с 1970 го
да работает здесь.

10 часов 45 минут. 
Прямо по курсу —■ лесной 
пожар. Невьянский, как его 
официально именуют. Огонь 
полыхает не первый день на 
сравнительно небольшой тер
ритории, окружен минерали
зованной полосой. Но труд
ность в том, что здесь каме
нистые обнажения, поросшие 
молодым лесом, преимущест
венно хвойным. Огонь выска
кивает из-под камней, сжига
ет все, что попадется на пути, 
и прячется под другие ка
менные глыбы. Затаивается 
там, сжигая все годами на
копившееся, годное для го
рения, усиленно дымит. Че
тыре бульдозера все время 
находятся в работе.

Новый отряд 
уральских юристов
На только что состоявшейся XIX Всесоюзной парткон

ференции наряду с политическими, социально-экономиче- 
.скими проблемами большое внимание уделялось пробле
мам. связанным с совершенствованием права, завершени
ем создания правового государства. А это значит, нам 
прежде всего нужны грамотные, компетентные специали
сты, безупречные в нравственном отношении люди, рабо
тающие в милиции, суде, прокуратуре.

Очередной выпуск, состоявшийся на свердловском фа
культете Высшей юридической заочной школы МВД 
СССР в эти дни, показал, что в правоохранительные ор
ганы приходит молодое, грамотное поколение, отслужив
шее армию, поработавшее в народном хозяйстве. Об этом 
свидетельствуют итоги Государственной экзаменационной 
комиссии по теории государства и права, научному ком
мунизму и другим специальным дисциплинам.

Всего дипломы будут сегодня вручены выпускникам 
факультета, отметившего недавно свое 25-летие.

Свердловск.

фоторепортаж

ЗДРАВСТВУЙТЕ, ГОСТИ!
— Не волнуйтесь, готовимся 

встречать. Ждем!
Что еще можно сказать? Что 

пироги для гостей пока не ис
печены, но непременно будут? 
Что цветы еще не сорваны, но 
уже разворачивают лепестки, 
чтобы согреть живой красотой 
дальних гостей? Все это само 
собой разумеется, и все-таки 
всю прошлую неделю звене
ли телефонные звонки в 
Свердловске и Пльзене. Разу
меется, родители волновались 
больше детей: дорога-то даль
няя —* из Западной Чехии на 
Урал. Маршрут этот существу
ет давно. С каждым годом все 
больше чешских пионеров 
приезжает отдыхать к нам на 
Урал, а наши школьники едут 
в пионерские лагеря побрати
мов.

С прошлого года путь pjot 
стал намного короче. Бюро 
международного молодежного 
туризма «Спутник» Сверд
ловского обкома ВЛКСМ обра
тилось в Министерство граж
данской авиации с просьбой 
предоставить для наших ребят 
самолет, и в прошлом году по
явился первый чартерный рейс. 
Исключительно гостевой лай
нер четыре дня работает на

актуальный репортаж

Бушуют лесные пожары...
Низко снижаемся, ходим 

по кругу. Вячеслав Петро
вич — весь внимание. С пи
лотом он объясняется в ос
новном левой рукой. Повер
нет ладонь вправо — самолет 
тут же падает на крыло, 
опустил пальцы вниз — пи
кируем. Поддерживаем радио
связь с базой. Там сейчас 
дежурит диспетчер — ста
рейший летчик-наблюдатель 
управления. Он давно «нале
тал» положенные часы, пен
сионер, но не может жить 
без авиации. Как пришел 
военный штурман-орденоно
сец Борис Васильевич Лав
ров после Отечественной вой
ны в лесную авиацию, так 
больше сорока лет здесь и 
работает.

...Справа Первоуральск с 
плотным скоплением зданий 
и сооружений. Слева Говда 
с бурыми, мертвыми отвала
ми пустой породы. Знак пи
лоту, крутой вираж со сни
жением. Осматриваем места 
пожаров прошлого дня. Ин
формация Ревдинскому лес
хозу: все загорания ликви
дированы.

Снова дым. На «аннушки- 
ных» крыльях — вперед в 
билимбаевские владения Оси
ногорского лесничества, в 
квартал 104/105. Вчера здесь 
на площади в шесть гекта

побратимов: везет прямым
рейсом гостей из Свердловска 
в Прагу, из Праги в Сверд
ловск. Для обслуживания его 
из Москвы приехали работни
ки таможенной службы и груп
па пограничников из ОКПП 
«Шереметьево II»,

...Красавец ТУ-154 еще не
много глухо поурчал и затих. 
Веселые ребячьи лица приль
нули к иллюминаторам, кто-то 
уже махал нам рукой из-за 
стекла. Подкатили трап, и пер
вые 144 наших гостя сошли на 
уральскую землю. В это время 
чешские друзья уже принима
ли у себя наших ребят. Ника
ких четырех дней пути по жа
ре в железнодорожном вагоне, 
пересадки в Москве. Несколь
ко часов — и вы в гостях за 
тысячи километров от дома. 
Первым рейсом прилетели ре
бята из городов-побратимов— 
Хеба и Соколова, Рокицан, Кар
ловых Вар и других. Следом 
полетели пионеры, чьи родите
ли работают на предприятиях- 
побратимах: в лесных хозяйст
вах Западной Чехии и нашей 
области, на заводах «Урал
электромедь» и Ковогуте, на 
железной дороге и других.

ров «как корова языком сли
зала» посадки сосны, лист
венницы. Сегодня догорают 
пни, валежины, все, не успев
шее сгореть сразу. Контур 
надежно опахан, выхода ог
ню нет, но посадки жаль. 
Кто виноват — лесная охра
на в Билимбаевском лесхозе 
установит. Скорее всего, зем
ляничные ковры привлекли 
курильщика.

...Плотный хвост дыма под
нимается из соснового древо
стоя в квартале 10 Октябрь
ского лесничества невдалеке 
от пионерского лагеря. Пло
щадь небольшая, одна сотая 
гектара. Работают три чело, 
века, они не должны упу
стить «красного петуха» на 
свободу, но в лесхозе ждут 
точные координаты.

А вот сообщение, понятное 
только лесхозу да Костенко: 
«Пожар в районе Соколино
го камня, Синюшкина колод
ца, площадь один гектар, 
низовой, распространяется в 
северо-западном направлении, 
требуются люди, бульдозер».

Это уже Мариинское лес
ничество, квартал 106. Внизу 
море сосновых лесов. Лет- 
наб работает с картами. Они 
обычные топографические, но 
с квартальной сеткой, грани
цы лесхозов, лесничеств. Без 
точной привязки пожара ра

бота летчика-наблюдателя ни
чего не стоит.

11 часов 45 минут. 
Сысертские, Белоярские ле
са — южный заслон города 
от сухих казахстанских вет
ров. Озера Щучье с круглой 
каймой камыша, кордовом 
на восточном берегу; Остро- 
вистое с кордоном необычно
го названия Газета (были не
подалеку еще два поселения 
с романтическими названия
ми: Мирок природы и Гу
ляй. Теперь их нет). На на
шем маршруте село Мамин- 
ское с одноименного назва
ния лесничеством. Села Пок
ровское, Перебор. Город Ка
менск-Уральский. Река Исеть. 
Здесь начало лесостепи. Ле
сов мало, и тем обиднее, что 
среди соснового леса клубы 
дыма в квартале 44 город
ского лесничества. По радио 
летит требование о принятии 
срочных мер. Оказалось — 
еще не успели узнать о по
жаре. Дороги здесь хорошие, 
на тушение выходит пожар
ная машина.

12 часов 30 минут. 
Город Богданович. На высоте 
500 метров пересекаем Сухой 
Лог. От труб не уйти: дымят 
все три, но зато какие «си
гары» у Рефтинской ГРЭС! 
Дым пересекает водохранили
ще и окончательно рассеива

«Тореадор», 
смелее в бой!
«Тореадор» — так непри

вычно называется студенче
ский отряд Свердловского 
сельскохозяйственного ин
ститута.

Ребята, приехав в Дружи- 
нинский совхоз Нижнесер- 
гинского района, вместо то
го, чтобы поинтересоваться 
где мастерки, раствор и кир
пич, попросили указать путь 
на ферму. 400 коров, кото
рых обслуживают студенты 
сейчас: ухаживают, кормят, 
доят, очень довольны, сво
ими новыми знакомыми. Да
же директор совхоза Ö. А. 
Ваганов, который сперва с 
недоверием отнесся к затее 
студентов, теперь, увидев их 
в деле, подумывает над тем, 
кто же лучше работает: сту
денческий отряд или про
фессиональные доярки?

—■ Наша задача -повысить 
за это время удои молока,— 
решительно заявляет комис
сар . отряда Ирина Борода- 
ченко. Что же, хорошо, если 
все получится, ведь Дружи- 
нинский совхоз — одно из 
самых слабых хозяйств в 
районе. Удастся ли студен
там доказать, что можно тру
диться лучше?

. Н. Серги.

«Рассвет»
и его надежда

Девять тысяч рублей вы
делил городской отдел народ
ного образования для рекон
струкции Чернокоровской 
восьмилетней школы. В пре
дстоящем учебном году на 
центральной усадьбе колхоза 
«Рассвет» впервые откроет 
двери десятилетка.

Конечно, проблема возник

Каждое лето часть наших ре
бят едет в Чехию не только от
дыхать, но и работать и — за
рабатывать. Зарабатывают они, 
конечно, немного: ведь и труд 
их невелик — помогают нашим 
учителям вести занятия в ла
герях русского языка. Изуча
ют чешский язык и наши ребя
та — в кружках Дома мира и 
дружбы и Верх-Исетского до
ма пионеров Свердловска. Ны
нешний год у них особый — 
тринадцать свердловских се
мей принимают у себя пльзен- 
ских школьников — участни
ков интернационального лаге
ря мира и дружбы советских 
и чешских пионеров, который 
открылся в Свердловске в ми
нувшее воскресенье. Именно 
он стал предметом бурных 
междугородных и международ
ных телефонных переговоров, 
Инициатором его стала семья 
Т. А. и А. М. Султановых. Се
годня в их квартире уже не 
двое, а трое детей. Вместе с 
Юлей и Артуром у них живет 
чешская девочка Петра Стей- 
скалоза, семью которой Тагир 
Асхатович знает, бывал у них 
дома в Пльзене. Звучит чеш
ская речь в семьях свердлов
чан Нижегородовых, Щербако- 

ла не только что. Давно на
метились в Чернокорово тен
денция к росту населения. 
Подрастают сельские ребята, 
а получать среднее образо
вание приходится далеко от 
дома.

На новую школу «Рассвет», 
естественно, возлагает боль
шие надежды. За лето реше
но реконструировать старое 
здание восьмилетки, а для 
младших классов выделить 
второй этаж местного Дома 
культуры. Скомплектован бу
дущий девятый класс. Работ
ники гороно занимаются кад
ровым вопросом. Нынче 
учительский отряд района 
пополнится тридцатью выпус
книками педагогических учи
лищ и вузов. Лучшие кадры 
распределяются во вновь от
крываемые сельские десяти
летки в Каменках и Черно
корово.

Т. МИШИНА. 
Богдановичский район.

Лучшие в городе
Победу в конкурсе моло

дежных комплексных бригад 
химмашевцы буквально вы
рвали у своих друзей — со
перников с Уралмаша. Все 
свои профессиональные навы
ки и мастерство пришлось вы
ложить в этой борьбе токарю 
Ивану Позднякову, фрезеров
щику Александру Телегину и 
слесарю Андрею Токареву.

Изготовление детали со 
сложной конфигурацией на
чалось буквально с болванки, 
заготовки. По времени брига-' 
да Химмашзавода немного 
отстала от основных сопер
ников и заняла третье место. 
Когда же жюри конкурса, в 
которое входили опытнейшие 
рабочие нашего города, ста
ло оценивать качество дета
ли. то сомнений ни у кого не. 
возникло: победил Химмаш- 
завод.

Свердловск.

вых, Ковалевских. С нетерпе
нием, ждал Саша Щербаков 
встречи с Яном Ровенским, с 
которым он познакомился ны
нешней весной, когда Ян в сос
таве ансамбля «Искричка» при
езжал в Свердловск на фести
валь детского творчества. 
Впрочем, и с Катей Бегун, в 
семье которой Ян остановился, 
он подружился тоже еще вес
ной.

Вчера вечером завершился 
последний чартерный рейс. 
Около 600 гостей доставил на 
УраЛ этот самолет. Столько же 
наших ребят улетели отдыхать 
в Чехословакию. Разъехались 
побратимы по пионерским ла
герям Белоярского и Богдано- 
вичского районов, окрестнос
тям Нижнего Тагила, Верхней 
Пышмы и других городов-по
братимов. Начал свою работу 
лагерь мира. Идут занятия 
чешского языка, встречи, помо
гающие лучше узнать, понять 
друг друга. А у Марии Пет
ровны Юнгман неожиданно 
«удвоился» праздник. Позавче
ра был день рождения у нее 
самой, а вчера — у гостьи 
семьи Юнгман и их дочери Та
ни, Люцию Петржикову с че
тырнадцатилетием ребята по
здравили чешским «именин
ным» гимном, а вечером ей 
по-русски испекла пирог Тани
на мама.

М. СУСЛОНОВА. 
Фото Л. БАРАНОВА.

ется по окружающим лесам, 
которым нелегко к тому же 
еще и от пожаров. В эфир 
летит: «Загорание в Вино
курском лесничестве, в квар
тале 9. Принимать меры не
обходимо немедленно».

13 часов 40 минут. 
У самого Ревдинского трак
та, возле деревни Решеты 
большой, плотный клуб ды
ма. Совсем кто-то обнаглел: 
в такую сушь разожгли ды
мокур от комаров. Снижаем
ся, закладываем круг, вто
рой, третий. Хорошо, что 
группа людей не разбежа
лась, стала тушить огонь.

Идем в аэропорт. Самолет 
готовят к следующему рейсу 
по другому кольцу. Через час 
вылет.

Итог полета: обнаружено 
10 новых лесных пожаров. По 
нашим данным организуются 
меры тушения: по мобилиза
ционному плану предприятия 
обязаны выделить рабочую 
силу, транспорт, землеройную 
технику. Но в первую очередь 
на месте лесхоз, лесничество 
бросят все свои силы, будут 
тушить огонь своими средст
вами.

Автор не хотел бы обра
щаться с призывами, лозунга
ми в надежде, что читатели 
сделают выводы сами.

А. П РОТАСЕВ ИЧ.

Ждем писем 
с полей сражений

К 45-летию Победы гото
вится третья книга писем 
фронтовиков - уральцев под 
названием «Живые строки 
войны...». В архивах фронто
виков. их родных и знакомых 
хранятся письма с фронта и 
на фронт, фотоснимки и 
другие документы, не вошед
шие в книги первых выпус
ков.

Теперь летопись Великой 
Отечественной войны допол
нена подвигом нового поко
ления — воинов-интернацио
налистов в суровом Афгани
стане. Письма, фотоснимки, 
другие документы «афган
цев» станут достойным допол
нением готовящейся книги.

Просим всех, кто распола
гает такими документами 
времен Отечественной войны 
и поступившими из Афгани
стана, присылать их по ад
ресу: 620219, Свердловск,
ГСП 351, ул. Малышева, 24. 
Средне-Уральское * книжное 
издательство. Ю. ЛЕВИН.

Дежурный по новостям
С. НОХРИН.

дипломная работа

Град
Китеж 
в макете

Даже тем, кто далек от изо
бразительного искусства, инте
ресно было бы побывать на 
защите дипломных работ вы
пускников Свердловского худо
жественного училища имени 
И. Д. Шадра. В зале, где засе
дала государственная квалифи
кационная комиссия, царила 
торжественная обстановка. Со
рок четыре человека представ
ляли свои творения, по кото
рым судят о профессиональном 
подготовке молодых специа
листов-живописцев, оформи
телей, декораторов. Председа
тель ГКК, профессор художе
ственного института имени Ре
пина М. М. Девятов остался 
доволен результатами предва
рительного просмотра учебных 
постановок.

И вот наступил последний, 
самый ответственный этап — 
защита.

Выпускники основного — 
оформительского отделения 
представили проекты оформле
ния. Некотррые из них — с ис
полнением на объектах, другие 
пока еще в эскизах и макетах. 
Один из них, авторы которого 
Г. Астафьева и Н. Длиннова, 
являет собой сказочный горо
док «Град Китеж». Пока это 
творческие замыслы. Но верит
ся, что он будет построен и 
ребятишки из детского дома 
№ 9, что в Ленинском районе, 
получат уникальный, чудесный 
подарок.

Блеснули мастерством и вы
пускники театрально-декора
тивного отделения. Каждый из 
них долго и тщательно разра
батывал свою тему под руко
водством опытных наставников.

Особый интерес вызвали ра
боты выпускников живописно
педагогического отделения. 
О. Скороход и И. Локтева об
ратились к теме театра («Лю
ди и куклы», «Премьера»), 
Ю. Штоль и К. Чагин — к 
жанру пейзажа («Революцион
ная архитектура Свердлов
ска», «После дождя»), Ю. Гар
моника — к бытовому жанру 
(«Новенький»)... Думаю, что в 
недалеком будущем станко
вые картины выпускников 
Свердловского художествен
ного училища зрители увидят 
на различных выставках и что 
маркой уральской художест
венной школы, давшей путев
ку в творчество, ребята бу
дут дорожить.

Окончены одни экзамены, и 
начались другие — вступи
тельные. Новое поколение 
приходит на смену нынешним 
выпускникам художественного 
училища.

А. МАКСЯШИН, 
директор Свердловского 
художественного училища 

имени И. Д. Шадра.

Встреча 
в редакции

Вчера журналисты област
ной молодежной газеты «На 
смену!» встретились с деле
гатом XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, первым 
секретарем Свердловского 
областного комитета ВЛКСМ 
Михаилом Матвеевым.

В ходе обстоятельной бе
седы шла речь о проблемах, 
обсуждавшихся в дни пар
тийного форума, задачах, ко
торые предстоит решать в 
ближайшее время областной 
комсомольской организации, 
об освещении на страницах 
молодежной газеты борьбы 
за перестройку. Михаил Мат
веев ответил на многочислен
ные вопросы участников 
встречи.



2 стр. 7 июля 1988 г.

НА СМЕНУ!

3 стр, 7 июля 1988 г.

НА СМЕНУ! ............ 1 ........        iihihij . л II um. 11 111..... ... ш—

В этот раз я никак не мог задремать. Не помогал ни убаю
кивающий стук колес, ни мелькающие за окном вагона те
леграфные столбы. Даже накопившаяся за день усталость 
пропала и уже не действовала как снотворное.

А дорога была еще дальней.
Я отрешенно смотрел в окно, не замечая буйства красок и 

света. Мысленно, словно в телевизионном футбольном ре
портаже, раз за разом, в замедленном повторе, с разных то
чек «прокручивала все увиденное и услышанное за два дня 
командировки. И в этом калейдоскопе людей и мнений, в 
этих бесконечных повторах я пытался найти ответ на многие 
вопросы.

БЕЛАЯ ВОРОНА
При первом же знакомстве 

Михаил Равриш оставил при
ятное впечатление, и не столь
ко от внешнего вида. Хотя в 
этом он не уступит кумиру 
голландских любителей фут
бола Гуллиту — и ростом, и 
роскошными свисающими 
черными волосами. Запомнил
ся он все же другим — жиз
нерадостностью, с искоркой 
доброты в глазах. Почему-то 
уже тогда подумалось: на
верное, в душе он поэт. Ведь 
столько пережить, потерять, 
обить столько порогов слу
жебных кабинетов и сохра
нить эту ^ожь-ю искру, со
хранить веру в человека. Я 
не обманулся — Михаил пи
шет стихи. Хотя к рассказан
ной им истории это отноше
ния не ^меет.

Зарождался конфликт на 
исходе застойного периода. 
Точнее, в феврале 1983 года. 
Тогда Михаил Равриш работал 
сменным осмртрщиком ваго
нов на станции Рефт. Вызвал 
его к себе начальник вагон
ного депо в Егоршино Влади
мир Тимофеевич белай и пред
ложил временно занять долж
ность старшего осмотрщика 
пункта контрольно-техниче
ского осмотра (ПКТО) стан
ции Углеразгрузочная, что по 
соседству с Рефтинской 
ГРЭС. Бывшей старший ос
мотрщик, по словам началь
ника, серьезно заболел, да и 
характеристика у него уже 
подпорчена. Заодно он по- 
дружески попросил Равриша 
все акты на поврежденные 
вагоны пересылать лично 
ему — там разберемся.

Дав согласие, Михаил при
ступил к работе.

«То. что происходило на 
станции Углеразгрузочная, —- 
пишет в редакцию газеты Рав
риш, — не было для меня но
востью. До нас доходили раз
ные слухи. Но то, что я увидел 
в реальной жизни, поразило 
меня. Пьянки на работе давно 
уже стали явлением обыден
ным и часто возглавлялись 
моим предшественником Г. А. 
Сосновских. Бывало, что они 
заканчивались взаимным мор
добоем и кровопусканием тут 
же, на работе.

Вагоны при разгрузке на 
электростанции повреждались 
нещадно, так как путевое хо
зяйство содержалось отврати
тельно, а точнее сказать. не 
содержалось вовсе. Многие 
вагоны после схода с рельсов 
тайно от осмотрщиков стави
лись в поезда (что категориче
ски запрещено Правилами тех
нической эксплуатации желез
ных дорог Союза ССР) и от
правлялись фактически на 
крушение,?«

Короче» полный развал, ес
ли не сказать больше. По
началу Михаил чуть не дал

«задний ход». Но, подумав, 
решил, что технически все 
достаточно легко устранимо, 
и принялся за дело.

В марте того же года на 
общем рабочем собран чи 
ПКТО большинством голосов 
был принят свой «закон о 
борьбе с пьянством на рабо
чем месте» (это за два года 
до принятия известно ^сем 
Указа!). Там, в частности, го
ворилось: за прогул или яв
ку на работу в нетрезвом ви
де провинившийся должен 
дополнительно отработать три 
смены. А за три подобных 
проступка работника автома
тически увольняли. Эти, мо
жет, не столь суровью нака
зания, как нам кажется сей
час, заставили подтянуться 
многих.

После собрания только за 
месяц было составлено шесть 
актов на поврежденные ваго
ны и направлено четыре пись
менных предупреждения в 
адрес топливно-транспортного 
цеха Рефтинркой ГРЭС, где 
говорилось об ответственно
сти перед органами Прокура
туры СССР.

Здесь надо дать небольшое 
пояснение. Топливно-транс
портный цех электростанции 
несет за поврежденные у се
бя, вагоны материальную от
ветственность перед желез
ной дорогой. ГРЭС платит 
штрафы, и немалые, лишая 
тем самым рабочих премий. 
Правда, была установлена сво
еобразная норма «на усушку и 
утруску»: как минимум шесть 
вагонов в год, за которые 
штрафы, соответственно, пла
тите не надо.

За долгие годы совместной 
работы между вагонным депо 
Егоршино и топливно-транс
портным цехом сложились 
«дружеские» взаимоотноше
ния — не замечать «мелочей» 
и укладываться в годовую 
«норму». Тем самым желез
нодорожники закрывали гла
за, а энергетики, естествен
но, не оставались в долгу. 
Эт^м и объяснялась личная 
заинтересованность Белая в 
положении дел на станции Уг
леразгрузочная.

Поэтому не стоит говорить 
О том, с каким негодованием 
восприняли «самоуправство» 
Равриша. На глазах рушился 
добротно возведенный мост 
«ты —- мне, я — тебе». Надо 
было действрвать.

«Начался «негласный» сабо
таж, — пишет Равриш. — Бе- 
лай под всякими предлогами 
в течение месяца не отгружал 
на наше ПКТО колесных пар 
для замены поврежденных и 
других запчастей. Я бился го-

лоеой в непробиваемую стену. 
Наконец, окончательно убедив
шись. что я не «свой», началь
ник депо издает приказ К» 68 
от 31 мая 1983 г.: «3 связи с 
выздоровлением старшего ос- 
мотршика ПКТО Углеразгрузоч
ная Сосновских Г. А. с 1 июня 
приступить к своим обязанно
стям. Начальник депо Белан». 
Обо мне ни слова».

Через' три дня прибыла 
долгожданная платформа с 
колесными ларами и запча
стями, то еств все покатилось 
по старой колее. Канул в 
лету и «закон о борьбе с 
пьянством».

Но Равриш не собирался 
сдаваться без боя. В различ
ные инстанции полетели 
письма. Не удержался на

вагонного депо Равриша 
увольняют. Но в радостной 
спешке уволили не по той 
статье. Народный суд гррода 
Артемовского исправил эту 
ошибку и восстановил его на 
работе 10 февраля 1986 года. 
И опять началась изнуритель
ная борьба по выживанию не
удобного человека из коллек
тива. Припомнили все: и то, 
как он однажды не явился 
на экзамен, и то, что его бро
сила жена, и многое другое. 
То есть искали любой повод. 
Старались и Сосновских, и Ива
нов. В конце концов — Равриш 
в письменном виде выразил 
недоверие администрации де-

несколько дней назад опять 
разжаловали), рабочим А. В. 
Ивановым и инструктором ва
гонного депо станции Егорши
но А. Ф. Храмцовым не кле
ился с самого начала.

— Я отказываюсь с вами 
говорить, — сразу заявил Сос
новских. — У меня есть на
чальник — Владимир Тимо
феевич Белай, с ним и бесе
дуйте.

— Неужели у вас нет свое
го мнения?

— А зачем оно вам? Я га
зетчиков знаю. Сначала пого
ворят, а потом такое про нас 
напишут.

— Ия тоже не собираюсь

ж конфликтная ситуация

колеса в 23 миллиметра. Есть 
на станции и постоянные на
рушения техники безопасно
сти. Так, диспетчер несколь
ко раз осаживала или отправ
ляла срстав, когда под ваго
нами находились осмотрщики. 
Выскакивали из-под колес 
в самый последний момент. 
Правда, сейчас пьяными на 
работу не являются, но с глу
бокого похмелья приходят 
часто. А в таком состоянии 
можно не заметить самые 
серьезные неисправности. И 
так на каждом шагу — спи
сок нарушений можно про
должить дальше.

Почему же за помощью я

КАТИТСЯ, КАТИТСЯ 
ПОД ОТКОС ВАГОН

своем месте Сосновских, ко
торый в апреле 1984 года был 
разжалован в рядовые ос
мотрщики. На его место был 
назначен А. В. Иванов. Каза
лось бы, справедливость вос- 
торжествовалд. Но...

Наступило время сдачи пе
риодических экзаменов на 
подтверждение разряда, ко
торые проводятся раз в два 
года. И здесь случилось, на
верно, самое удивительное. 
Единственный дипломирован
ный специалист на ПКТО Ми
хаил Равриш — он закончил 
железнодорожное училище — 
стал единственным, не сдав- 
шим этот злосчастный экза
мен. Хотя прежде испытания 
он преодолевал с первого 
раза. Несколько раз он вы
езжал в Егоршинр. Но «стро
гая» приемая комирсия то 
была не в полном составе, 
то считала ответы Равриша 
не вполне убедительными, то 
просто-напросто выставляла 
его за дверь.

Параллельно велась «психо
логическая война». По но
чам стучали в двери кварти
ры, выкрикивали угрозы в 
его адрес, распространяли 
самые дикие слухи и сплет
ни. Результаты не замедлили 
сказаться. В марте 1985 года 
Равриш оказался на больнич
ной койке с диагнозом «веге- 
то-сосудистая дистония с ас
теническим синдромом». Поз
же лечившие его врачи объ- 
яСчЧили, что причины болез
ни сокрыты в основном в 
тех напряженных взаимоотно
шениях, что сложились на его 
работе. В одной из справок 
было так и записано: «избе
гать конфликтных ситуаций».

Но конфликты продолжа
лись, приближаясь к своей 
развязке. 21 сентября 1985 
года на заседании профкома

по и Егоршинскому отделе
нию железной дороги, после 
чего его уволили во второй 
раз.

Произошло это в сентябре 
1986 года. С тех пор Михаил 
Равриш нигде не работает. 
Перебивается случайными за
работками, кормится своим 
небольшим садом, отчасти 
помогают близкие люди. И 
все время борьба, борьба за 
справедливость. Долго ли она 
еще продлится?

— Не знаю, — отвечает 
Михаил. — Тем более жена 
подала на меня в суд за не
уплату алиментов. В мили
ции мне дали срок до конца 
лета устроиться на старую 
работу или искать новое ме
сто и выплатить все долги. 
Конечно, трудно. Но бороть
ся с такими людьми, как Бе
лей, Сосновских, Иванов, про
сто необходимо. Иначе ничего 
не изменится в нашей жизни.

ГРЕБЕНЬ БЕСПЕЧНОСТИ
Честно сказать, мне хоте

лось верить, что все, о чем 
говорилось выше, давно про
шло, что освежающая волна 
перемен смыла наносное, про
гнившее. Ведь на дворе 1988 
год. Но меня ждало разоча
рование.

Станция Углеразгрузочная— 
станция тупиковая. На краю 
соснового бора, во времян
ке — дерезянном вагончике— 
разместился пункт контроль
но-технического осмотра. По 
соседству—одноэтажное блоч
ное здание, сама станция. 
За несколькими перегонными 
путями, за невысоким метал
лическим забором, за черной 
горой угля высятся трубы 
Рефтинской ГРЭС.

Разговор со старшим ос
мотрщиком Г. А. Сосновских 
(его восстановили опять, а

с вами беседовать, — вторил 
ему осмотрщик Иванов. — К 
нам человек из Москвы при
езжал разбираться. А вы... из 
областной газеты... Нечего мне 
сказать-

Вот так не солоно хлебавши 
покидал я вагончик ПКТО.

Факт сам по себе не при
влек бы внимания, если не 
бросившаяся в глаза законо
мерность. Почти все, с кем 
приходилось беседовать и на 
пункте технического осмотра, 
и на станции, говорили с ог
лядкой, постоянно напоми
ная: «Я не хотел бы, чтобы 
моя фамилия фигурировала в 
газете».

Показалось, что люди про
должают здесь жить стереоти
пами начала 80-х годов — луч
ше промолчать, чем сказать 
лишнее. Когда на таких заЗы- 
тых богом и начальством стан
циях командовали «удельные 
князьки». Когда они держали 
людей в постоянном страхе не
минуемой расплаты за вольно
думство и «длинный» язык. 
Когда многие из рабочих были 
крепко повязаны круговой по
рукой пьянок и приписок.

И все же, несмотря на всю 
анонимность разговоров, на
шлись люди, которые сказали 
больше, чем другие. Они ска
зали правду. И ррчь уже шла 
не столько о днях минувших, 
сколько о дне сегодняшнем. 
О том, что болезнь показухи 
и бесхозяйственности не вы
лечена, что со времен, когда 
трудился на станции Михаил 
Равриш, малр что изменилось 
в лучшую сторону.

— Я веду в записной книж
ке учет нарушений с конкрет
ными данными, — сказала 
мне одна из собеседниц. — 
Возьмем последние факты. 2 
мая вагон № 68514942 ушел в 
рейс с гребнем колеса в 23,5 
миллиметра при норме в 25. 
Через шесть дней отправлен 
вагон № 68375468 с гребнем

не обратилась в вышестоящие 
инстанции? Боюсь. Ведь, на
пример, за то, что найдены 
«больные» вагоны в нашем 
ПКТО, по головке не погладят. 
В лучшем случае оскорбят, 
а в худшем — лишат премии... 
И это за то, что человек 
добросовестно выполняет 
должностные инструкции. Да 
и комиссиям никаким не ве
рю. Во время проверок у нас 
всегда все щито-крыто. А ес
ли и наказывают, то наказы
вают провинившегося и того, 
кто решился вынести сор из 
железнодорожной избы... А 
тем временем неисправные 
вагоны преспокойно уходят 
в рейс, а по существу — под 
откос.

— Все эти нарушения до
вольно серьезные, — дает 
пояснения заместитель глав
ного ревизора пр безопасно
сти движения Свердловской 
желрзнрй дороги Л. П. Лев
ченко. — Взять тот же гре
бень колеса. Такрй вагон мо
жет сойти с рельс в любой 
момент. Особенно на стрел
ках. Так что человек, ртпра- 
вивщий такой вагон, нару
шает инструкции. И здесь не 
может быть никаких оправда
ний. К сожалению, сходы ва
гонов у нас бывают часто. 
Только на нашей дороге поч
ти каждый день. А за месяц 
у нас набирается до несколь
ко сотен крупных и мелких 
аварий и нарушений техники 
безопасности. Виной тому на
ша безответственность. Как 
говорится — пока гром не 
грянет.

Но вернемся в Егоршино. Как 
же оценивают ситуацию, со
здавшуюся за долгие годы мол
чания на станции Углеразгру- 
зочной, непосредственные ру
ководители. К сожалению, раз
говора с начальникм вагонно
го депо В. Г. Белаем не состо
ялось — в тот день он ^ыл в

разъезде. Не увенчались успе
хом и попытки вычислить его 
с помощью телефонных звон
ков — он был неуловим. Зато 
реакция у всех остальных ру
ководителей была однозначной. 
Вначале удивление: такого быть 
не может, потому что не может 
быть никогда. Потом негодова
ние по самому факту наруше
ния. И, наконец, разного рода 
попытки оправдать нарушите
ля. Типа тех, что дал мне Егор- 
шинский транспортный проку
рор В. В. Польщин:

— Прежде, чем критико
вать, надо разобраться, по
чему осмотрщики так посту
пают. А для этого есть при
чины. С железнодорожников 
никто не снимает план — его 
надо выполнять. Причем лю
бой ценой. Маленький сбой 
в отправке вагона, и уже 
страдают конкретные пред
приятия. Вот и получается ту
гой клубок — дерни за одну 
нитку и все покатится.

Действительно, ситуация, 
сложившаяся на железной до
роге, по мнению многих спе
циалистов, критическая. В 
трудных условиях находится 
вагонный парк. Не хватает не 
только колесных пар, но и 
жизненно необходимых зап
частей, инструментов. Сотни 
километров путей требуют 
замены рельсов, потому что 
они морально и физически 
устарели. Например, тот же 
гребен^» колеса на станции 
Егоршино, как мне рассказа
ли, в отличие от станции Уг
леразгрузочная, осмотрщики 
вообще определяют на гла
зок.

И продолжают катиться по 
нашим «самым железном и 
самым надежным дорогам в 
мире» неисправные вагоны. 
Докуда они доедут; до новой 
Каменки или..? Никто не зна
ет и не узнает, пока движением 
на дороге будут командовать 
не строгие правила техники 
безопасности, а его величе
ство план, пРка, наконец, не 
поймут руководители мини
стерств и ведомств, что доро
га наша не самая железная 
и не самая надежна^.

Никак не магу задремать. 
Все отчетливее и отчетливее 
слышу стук колес. 4 вдруг 
гребень у колеса нашего ва
гона 23 или 22 миллиметра? 
Нет, мне не до шуток. Слишком 
долго мы ехали но тупиковой 
ветке вперед, радуясь све
жему встречному вгтру. Сей
час остановка. Стрелки пе
реведены ца главный путь. 
Сменилась и бригада маши
нистов. Они готовы дать сиг
нал к отправлению, но за
держивают осмотрщики ваго
нов. От них зависит многое. 
Поэтому такие неспокойные, 
болеющие за свое дело лщдц, 
такие, как Михаил Равриш, 
нужны не только железной 
дороге. Иначе катастрофа не
минуема.

Б. ЯРКО?.
пос. Рефтинский — 
ст. Егрршино — 
Свердловск.

репортаж 

ПРИБЫЛО 
МАСТЕРОВ

Пожалуй, больше всех пе
реживает момент перед на
чалом состязания молодых 
токарей объединения «Пнев- 
мостроймашйна» Дима На- 
танчик из ирханр-сбррочцого 
цйа. ЭТи минуты, пока еще 
не заполненные привычным 
гулом токарного станка, • за
пахом масла и стружки от 
теплой деталр, тяЦукя, ка
жется, долго. На самом де
ле — лишь для того, чтобы 
комиссии поставить возле 
каждой фамилии галочки: 
заготовка выдана. Понятно, 
почему волнуется Дима — 
ему семнадцать, самый «зе
леный», как шутливо заме
чает кто-то, такой конкурс 
среди «асов» у него — пер
вый в жизни. Поэтому и в 
цех Дима' пришел сегодня 
самый первый, когда еще и 
комиссии не было. Он — то
карь третьего разряда и 
всего год, как из училища. 
Наверное, это излишнее вол
нение и будет потом причи
ной ошибки — Дима уста
новит неправильный шаг 
резьбы, неверно прочтя чер
теж, ведь по правилам 
никаких технологических 
карт, иначе что же это бу
дет за конкурс умельцев.

Но вот закончена подго
товка станков, изучение чер
тежей, председатель ко
миссии В. П. Агатицкий, за
меститель главного инжене
ра, засекает время — 0.80.

Почти возле каждого то
каря сгруппировались друж
ной стайкой болельщики. 
Заместитель начальника ав
томатно-револьверного цеха 
П. Л. Шмидт не отходит от 
Славы Лепихина — стара
ется ободрить. Цод номером 
восьмым у станка Евгений 
Воробьевских. Он всего нож 
года на заводе, однако ра
ботает уверенно. В родном 
инструментальном цехе Ч 
стены помогают — все ла
дится.

Сергея Возчикова пришли 
поддержать друзья. Истека
ет первая половина часа, а 
еще через пять минут Сер
гей подходит к столу жю
ри, сдает еще теплую, из- 
под резца, деталь.

Один за другим работу 
заканчивают токари за со
седними станками, и жюри 
отдельно. каждую деталь, 
предварительно прону меро-

ПОЛКУ
вав, отдает на оценку при
дирчивым контролерам 
ОТК P. С. Вялых и В. Н. 
Рогожниковой. По их при
дирчивым оценкам лучшая 
картина обмера оказалась у 
инструментальщика Во- 
робьевекчх «Идеальной» ее 
признали не только по точ
ности изготовления, но и по 
чистоте.

Сдана прследняя деталь, 
прибран и оценен комисси
ей по тщательности уборки 
последний станок, прозвучал 
ответ по последнему билету, 
и наступают самые напря
женные минуть! у жюри, са
мые тревожные — у участ
ников.

В отличие от предыдущих 
лет, комиссия не секретни
чает, все баллы считаются 
вслух. А ребята — участ
ники и болельщики—окружи
ли стол жюри тесным, го
монящим кольцом. Кто-то 
пытается урезонить самых 
шумцых. мол, комиссии ме
шаете. Ио в ответ бойкое: 
«А теперь демократия, глас
ность у нас, мы же по де
лу говорим...».

‘ Слава Лепихин вставля
ет: «Я же пооперационник, 
мне было труднее справить
ся с деталью». Цо ему бро
сают коротко: «Ты — то
карь! Вот и докажи делом». 
Сергей' Возчиков, тоже до
казывает: «Время все-таки 
надо учитывать- У меня от
рыв — почти час...».

Наконец, баллы подсчи
таны. готовы все оценочные 
листы. Первое щесто при
судили Евгению Воробьев
ских, хоть и ответил теорию 
на «троечку» (за что жю
ри лишило его присуждения 
очередного разряда, что ого
ворено было условиями), но 
деталь ~ отличцая. Вто
рое — у Сергея Возчико
ва. Не первый год он участ
вует в конкурсе, но никак не 
может продвинуться • даль
ше второго места: подво
дит одна черта — спешка. 
В детали оказалась ошибка, 
правда, легко исправимая. 
На третьем месте — Слава 
Лепихин — он единствен
ный ответил теорию на «хо
рошо».

Победители получили дип
ломы «Мастер «золотые 
руки» и знаки ЦК ВЛКСМ 
«Мастер-умелец». Полку то
карных дел мастеров при
было.

Л. ФИЛИПОВИЧ.
Свердловск.

Еще одна сенсация? «Новый взгляд» на 
Павлика Морозова. «НС» 18 июня 1988 г.

НИЗКИЙ ПОКЛОН ТЕБЕ, 
ПАВКА-КОММУНИСТ

Именно как погоню за сенсацией рассматриваю я пуб
ликации в «Юности» и «Литературной газете» о Павли
ке Морозове. Нимало не заботясь о правде и существе 
дела, писатель В. Амлинский попросту льет грязь на чи
стого и хорошего мальчишку.

В те годы, работая в отделе пионеров Уралобкома 
ВЛКСМ техническим секретарем, мне довелось отправ
лять в Герасимовну на показательный суд заместителя 
заведующего отделом пионеров Семена Князева и кор
респондента областной детской газеты- «Всходы комму
ны» Павла Соломенна. Впоследствии свет увидела кни
га. написанная журналистом. В первом издании она назы
валась «В кулацком гнезде». В самом деле. кто,, как не 
кулаки, убили Павку? Кто, как не кулак, был Арсений 
Кулуканов, державший десять батраков, в том числе и 
Данилу Морозова, поднявшего по приказанию хозяина 
нож на братьев?... Потом эта книга получила другое 
название — «Павка-коммунист».

Вернувшись, товарищи рассказали о событиях в Гера
симовне, зверской расправе над ребятами. Придя к нам 
в отдел, первый секретарь Уралобкома партии И. Д. Ка
баков сказал о Павке, что «он — настоящий герой». 
Думаю, что эта оценка поступка герасимовского мальчцщ- 
ки вполне объективна и справедлива. Низко поклониться 
надо памяти о Павке — маленьком коммунисте. И я это 
мысленно делаю. ж „ „

М. КРАСОВСКАЯ, 
член КПСС с 1943 г.

Свердловск.

НЕ ЗАГЛУШИТЬ
ПАМЯТИ...

Первые годы Советской 
власти. Много было смертей 
в ее жестокой классовой бит
ве. И одна из них — смерть 
Павлика Морозова, нашего 
земляка из деревни Гераси- 
мовка.

Время властно ^ад нами... 
Пусть. Но если человек осла
бнет духом, забудет, во имя 
чего гибли гениальные и 
сильные умы, он перестанет 
быть человеком. Он будет им 
только называться.

Я был в Герасимовне... Я 
поверил в нужность памяти, 
которая хранится здесь свято 
нашим народом.

В ту глухую пору в выборе 
гражданских и нравственных 
позиций мог ошибаться не 
только мальчишка, но и взро
слый. Но не может ошибить
ся народ в выборе своих 
нравственных критериев.

Честно говоря, мне кажется 
кощунством начавшаяся поле
мика вокруг имени Павлика 
Морозова. Но такое уж вре
мя — забытые истины требу
ют новых доказательств, но
вой защиты их права • на 
жизнь. Защитить их — эти 
истины — значит сохранить в 
людях веру в справедливость, 
сохранить идеалы, ради кото
рых наши деды делали Вели
кую революцию под руковод
ством Ленина.

Геннадий БОРЗОВ, 
рабочий.

д. Мостовка, 
Тавдинский район.

ФИНИШИРОВАЛ «СТАРТ»
НОВОСИБИРСК. З^о^ршил разработку элементов компь

ютеров пятогр поколения временный научно-технический 
коллектив «Старт». Три года назад первый в стране 
ВИТК, организованный при вычислительном центре СО 
АН СССР, взял нр себя ответственную задачу создать 
ЭВМ нового поколения. В состав «Старта» вошли более 
двухсот ученых, инженеров, программистов из Москвы, 
Новосибирска, Киева, Таллина. Северодонецка. Новая фор
ма научного сотрудничества потребовала коренной пере
стройки- организации труда и материального стимулиро
вания. В коллективе был внедрен бригадный подряд, при 
этом в одру бригаду могли входить представители разных 
организаций. Некоторые из этих коллективов — «лету
чие». После выполнения конкретного. задания они рас
формировывались. Все дополнительные к зарплате денеж
ные вознаграждения члецы ВНТК должны были получить 
после успешного завершения всех работ в договоренные 
сроки. Освободившись от формализма и волокиты, «Старт» 
за три года сделал то, на что при традиционных подходах 
потребовалось времени в два раза больше.

НА СНИМКЕ: ведущий конструктор Ю. Кирюхин и заве
дующий сектором В. Слепнев ведут отладку макета создан
ной «Стартом» системы «Марс-Т».

Фотохроника ТАСС.

«НА ИСПОРЧЕННЫХ 
КУЛЬТОМ ВЕСАХ»
«Взять перо» меня застави

ла недавно опубликованная 
большая статья под интригу
ющим заглавием «Еще одна 
сенсация?». И хотя я не уве
рен, что гласность и плюра
лизм мнений утвердились в 
редакции газеты «На смену!», 
считаю долгом высказать 
свою точку зрения.

Масштабы публикации пора
жают. Что это? С блеском вы
полненный социальный заказ? 
Но чей? Или, может быть, 
«истина в последней инстан
ции»? Хотелось бы верить, 
что нет. Однако уже через 
несколько дней на выпускных 
экзаменах ребята начали без
думно цитировать эту статью, 
считая ее «официальной по
зицией».

Перейдем к существу воп
роса. В самом начале статьи 
автор обвиняет писателя В. 
Амлинского в схематизме и 
абстрактном подходе и при
зывает «обратиться к фактам». 
А может быть, не надо этой 
конкретики, горькой и трагич
ной, может быть, не надо хо
лодно и беспристрастно взве
шивать граммы революцион
ности на испорченных- куль
том личности весах... Смерть 
Павлика — это трагедия... Это 
трагедия нашего народа. И 
мы должны сделать все, что
бы она не повторилась.

Все есть в этой статье: изя
щное начало и мощный фи
нал, кровавые подробности 
смерти двух братьев и звери
ная внешность убийц. Hst

одного. Научного анализа 
проблем, в том числе и нрав
ственных, которые волнуют 
нас сейчас. И хотя вначале 
Е. Кириллова критикует дру
гих за абстрактность и схема
тизм, тем не менее это не 
мешает ей в конце «подыто
жить факты» и сделать общие 
выврды.

В ход пускаются недобросо
вестные методы — вырыва
ние цитат классиков из кон
текста. Но ведь «марксизм не 
догма»! На мой взгляд, в ме
тодологическом плане в статье 
допущена грубая ошибка: жи
вое, богатое, демократичес
кое по своей сути (на чем, 
кстати, неоднократно настаи
вал В. И. Ленин) понятие «со
циализм» подменяется поня
тием общественно-государст
венного устройства 30-х го
дов, иначе говоря — стали
низмом. А тут уж логика ав
тора проста: все, что хоть ка
ким-то образом противодей
ствовало последнему, — анти
советчина!!! А может, наобо
рот? Может быть, революци
онным было то, что тормози
ло ускоряющийся маховик 
культа личности? Рыков, Буха
рин (воплощение человечес
кой нравственности), а не Мо
лотов и К0 были подлинными 
революционерами?!

Далее. Безусловно, как и в 
других формах общественно
го сознания, в морали есть 
классовое и общечеловече
ское. Но давайте договорим
ся о приоритетах. Более полу-

острый сигнал

КТО 
кото?

Непросто найти настоящим 
энтузиастов своего дела. Зо
лотые руки, таланты, что назы
вается, на дороге не валяют
ся. Искать их надо, находить, 
условия для работы созда
вать, чтоб как можно больше 
пользы смогли принести.

Немало таких людей работа-, 
ет в режевском Доме пионе
ров. Руководят кружками ув
леченные люди, знающие. Де
тишки от них в восторге. На-, 
залось, радоваться надо. Но 
скольких умелых педагогов 
потерял Дом из-за своей. 
прописки.

Поистине, не сыщешь более 
неудачного места для занятий 
детей. Окраина города, вдали 
от населенных микрорайонов, 
от школ... Даже до автобус
ной остановки семь верст ки
селя хлебать. Не всякий смо
жет ездить в такую даль за
ниматься с пионерами. У мно
гих свои дети. И родители не 
слишком охотно отпускают 
сюда сыновей и дочерей — 
кругом «частный сектор», глу
хомань.

Если же еще ко всему вы
шесказанному прибавить лю
тый холод в здании зимой, кар
тина, согласитесь, получится 
неприглядная. В помещениях 
тесно, бывает,, вообще яблоку 
негде упасть. Мало, очень ма
ло места для занятий. А ведь 
в городе четырнадцать школ.

Тек ждали работники Дома 
пионеров возможности пере
ехать в новое помещение. Ос
вободилось неплохое двух
этажное здание в центре го
рода. Просторное, светлое. 
Раз уж у нас все для детей, во 
всяком случае, на словах, зна
чит, можно было бы обрадо
вать пионерию города, пре
доставить ей этот дом. Убы, 
более нужным для Режа сочли 
интересы охотников и рыболо
вов. Этому обществу и было 
предоставлено помещение. Ни
кто против охотников не вы
ступает, но все же, если под
считать, кого больше, рыцарей 
с ружьями или пионеров, не
известно, чья бы взяла.

Ныне Дом пионеров возла
гает призрачные надежды на 
старое здание заводоуправле
ния механического завода. Уп
равление переезжает в новень
кое, только что построенное 
пятиэтажное здание.

Освободившееся помещение 
тоже подходит по всем стать
ям Дому пионеров — доволь
но большое, в центре. Но есть 
весьма серьезный конкурент— 
заводской музей. К чему, ка
залось бы, подобная альтерна
тива — музей или Дом пионе
ров? Не лучше ли договорить
ся «полюбовно»?

Сейчас, когда директором 
Дома пионеров стала Т. В. Ха
барова, жизнь в детском цент
ре кипит вовсю. Опять потяну
лись сюда школьники, с удо
вольствием пришли бы сюда 
педагоги, руководители круж
ков на общественных началах.

Но нет уверенности, что Ре- 
жевской горисполком прислу
шается к просьбам работников 
Дома пионеров. А пока ваку
ум неопределенности заполня
ют всевозможные слухи, при
чем весьма тревожные — дес
кать, не видать нам нового по
мещения, так и будем ютить
ся в старом, тесном.

Развеять эти слухи и при
нять, наконец, решение, при
емлемое для всех,— в компе
тенции горисполкома.

С. ИВАНОВА, 
старшая 

пионервожатая.
Реж.

века наша общественная 
мысль шла к тому моменту, 
когда на самых высших фору
мах партия заявила о приори
тете общечеловеческого как 
условия выживания и провоз
гласила новое мышление. Что 
предлагает автор статьи? С 
помощью спекуляции на тра
гической судьбе П. Морозова 
создается «новое клише» в 
духе иезуитской морали (ко
торая выдается за революци
онную): цель оправдывает
средства. Может быть, нам 
ничего не осталось, как, орга
низовавшись, во главе и под 
руководством сильной лично
сти, взявшись за оружие, 
штурмовать бюрократические 
учреждения, а потом прове
сти показательные процессы 
и репрессии; и все это оправ
дать гуманной целью? Нет! 
Хватит...

Критикуя защиту «родовых 
связей», ту основу, на кото
рой всегда существует любая 
человеческая общность, Е. 
Кириллова глубокомысленно 
пишет: «Исполни это запозда
лое пожелание... человечество 
буквально, оно так бы и ос
талось родоплеменным. На 
уровне наконечников и стрел. 
Связи эти рвались во все ве
ка. И память человеческая до
несла до нас имена тех, кто, с 
болью разрывая эти кровные 
связи, шагал от ближнего к 
дальнему, который ждал его 
помощи». Да, на заре челове
чества именно мораль была 
необходимым регулятором об
щественной жизни, но это не 
значит, что в классовом об
ществе мораль исчезла. Она 
преобразовалась в право и 
вобрала з себя классовое со
держание наряду с общече-
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СУДЕБНЫЙ ФАРС В АНКАРЕ
Турецких демократов судят за их убеждения

В анкарском суде госу
дарственной безопасности в 
начале июля возобновится 
процесс над Генеральным 
секретарем ЦК Коммунисти
ческой партии Турции Хай
даром Кутлу. Генеральным 
секретарем Рабочей партии 
Турции Нихатом Саргыном 
и их соратниками. Им ин
криминируются коммуни
стическая деятельность и 
пропаганда. руководство 
«незаконной партией, цель 
которой заключается в уста
новлении в Турции режима, 
основанного на принципах 
марксизма - ленинизма», ос- 
кообление руководителей 
страны.

В ноябре прошлого года 
44-летний X. Кутлу (его на

стоящее имя и фамилия На
би Ягджи) и 62-летний 
Н. Саргын после неоднократ
ных заявлений турецких 
властей о том. будто страна 
вернулась к демократии, ре
шил» добровольно возвра
титься на родину, ЧТО0Ы раз
вернуть легальную деятель
ность создаваемой Объеди
ненной коммунистической 
партии, но уже на аэродро
ме быди схвачены полицией.

Турецкие власти тщатель
но скрывали ход разбира
тельства по «делу» демокра
тов. не допуская гласности 
допросов. Два ни в чем не 
повинных человека были 
подвергнуты пыткам и ли
шены всякого контакта с 
внешним миром.

Лишь через 8 месяцев 
было назначено первое за
седание суда, для которо
го был предоставлен зал, 
который с трудом вмещал 
всего около стр человек. 
Советские корреспонденты 
на заседание допущены не 
были. Среди прибывших на 
процесс из-за рубежа более 
70 наблюдателей — юристы, 
журналисты, общественные 
деятели.

Прокуратура отклонила 
просьбу журналистской ас
социации Турции перевести 
процесс в более просторный 
зал. Судилище над комму
нистами превратилось, по 
сути дела, в полузакрытый 
процесс.

«Почему же они поехали

на родину, неужели не зна
ли о том, что их ждет в сво
ей собственной страце?» — 
невольно возникает вопрос. 
«Мы не питаем иллювий, — 
незадолго до отъезда ска
зал X- Кутлу, — что этот 
шаг прицесет легкий усцех. 
Но это — акт борьбы во 
имя нашей свободы».

Присутствующая на про
цессе в Анкаре группа юри
стов из ФРГ, Франции, 
Англии, ГДР, Голландии, 
Бельгии и ряда других ев
ропейских стран распростра
нила заявление, в котором 
отмечается, что процедура 
суда противоречит принятым 
в Европе законам и согла
шениям по правам челове
ка. Противоречит она и обя
зательствам самой Турции, 
которая поставила свои 
подписи под международ
ными пактами о правах че
ловека и хельсинкским За
ключительным актом, где 
зафиксирована необходи
мость «уважать права чело
века и основные свободы, 
включая свободу мысли, со
вести, религии и убежде
ний».

230-страничное обвини
тельное заключение, по 
справедливому утверждению 
местных юристов, иностран
ных адвокатов, изъявивших

желание защищать X. Кут
лу и И. Саргына, является 
чисто политическим доку
ментом. Турецких демокра
тов судят за их убеждения.

Жизнь лидеров турецких 
коммунистов оказалась в 
опасности. Прокурор суда 
государственной безопасно
сти потребовал по 275 лет 
тюремного заключения для 
каждого из двух руководи
телей Турецкой компартии. 
Откровенно политический 
характер обвинений в ад
рес X. Кутлу и Н. Саргы
на, далекий от юридических 
обоснований, вызвал волну 
возмущения и протестов 
широкой мировой обществен
ности, которая решительно 
требует прекратить судебный 
Фапе в Анкаре. ЦК КПСС, 
уже выступавший с требо
ванием об освобождении 
X. Кутлу и Н. Саргына, не
давно отправил в тюрьму те
леграмму, в которой под
черкивается: «Уверены, что 
нельзя бросить за решетку 
идеалы свободы, демократии, 
счастья народа, за которые 
вы ведете самоотверженную 
борьбу. Симпатии советских 
людей — на вашей сторо
не?».

Ц. УГОЛЬКОВ.
(АПН).

«КОМАНДИРОВКА»
В СЕЛЬВУ

О приключениях молодого американского 
этноботаника Марка Плоткина

На специальной карте для 
летчиков эти места раскра
шены в два цвета : желтый ц 
ядовито-желтый. Желтый 
обозначает недружелюбные 
племена индейцев. Ядовито
желтый — племена враждеб
ные. Марк Плоткин, молодой 
американский этноботаник, 
разглядывая эту карту, слег
ка оробел. В Вашингтоне 
Плоткин руководит секцией 
растений Мирового фонда 
охраны природы и, разумеет
ся, не знает недостатка в 
нужных книгам- Но он ре
шил обратиться не к почтен
ным профессорам, а к людям 
в набедренных повизцах. 
Ведь главная тема его иссле
дований — знания первобыт
ных народов о лечебных 
свойствах растений.

— А какая разница меж
ду враждебными и недруже
любными индейцами? — спро
сил Плоткин пилота неболь
шого самолета, несшего его 
в суринамскую сельву, к се
верной границе Бразилии.

— Разница? Существенная. 
Одни продырявят тебя сразу 
же, а другие сперва зададут 
пару вопросов и только по
том...

— ... продырявят?
Пилот промрлчал. Самолет 

шел на посадку в намеченном 
районе возле реки Сипалиу- 
ни. Плоткин обреченно соби
рал свое снаряжение: рюкзак, 
две огромные бутылки фор
мальдегида, пачку газет, что
бы прокладывать гербарий.

...Пришельца окрестили 
«панакакири» — «чужак». 
Через несколько дней к нему 
начали привыкать. Он ока
зался безобидным, не отка
зывался от нормальной че
ловеческой пищи — жареных 
личинок, мяса лесных гры
зунов, змей, пекари — ди
кой свиньи.

Наконец Плоткин упросил 
одного из знахарей пойти 
с ним в лес. Это стоило МНО
ГИХ трудов. Но напрасно 
ученый праздновал победу. 
Прогулка проходила скуч
но — старик предпочитал 
отмалчиваться... Плоткин 
не вытерпел и принялся са
молично поучать знахаря:

— Вот эту травку, —- по
казывал он, — белые люди

употребляют для лечения 
переломов.

Старик помалкивал.
— А вот этот корень по

могает при растяжениях.
Старик, знай себе, шагал 

вперед.
— А вот этой штукой мы 

лечим ушные заболевания...
Это была чистая провока

ция. Доктор Плоткин безу
держно врал: все эти расте
ния он видел впервые в жиз
ни.

Наконец знахарь не выдер
жал :

— Я подозревал, что бе 
лые — невежественные лю
ди! Но я даже не думал, что 
они знают так мало! В моем 
племени любой недоумок 
слышал, что «эта штука» ле
чит не уши, а нарывы на ру
ках. А корень, который мы 
только что видели, останав
ливает ировь!

— Ладно, а что же вы ис
пользуете для лечения ушной 
боли?

— Вот, видишь мох под 
деревом?..

Перед расставанием во вре
мя праздника к хижине 
Плоткина пришли старейши
ны племени.

— Ты проводишь все вре
мя в лесу, как мы. Ты зна
ешь его, как мы. Теперь ты 
больше не панакакири. Ты 
«йеко» — «брат»!

На его лицо соком генипы 
нанесли лиловые полрсы, на 
голову водрузили пучки 
перьев ястреба-гарпии.

Зенером, умываясь, Плот
кин обнаружил, что у сока 
гепииы есть одна особен
ность — он не смывается! И 
многие недели, уже в Штатах, 
молодой ученый замечал на 
улице удивленные взгляды 
прохожих. Далее первые на
учные доклады читал перед 
коллегами в экзотическом, но 
достойном знатока шаман
ских лесных снадобий виде.

Лиловые метки ца лице, 
конечно, выцвели и смылись, 
а в памяти остались воспо
минания о людях тайрио, го
степриимных индейцах, зем
ли которых так несправедли
во помечены на карте для 
летчиков желтым цветом.
(«Вокруг света» — АПН).

Гневное возмущение вызывает во всем ми
ре готовящаяся в ЮАР расправа над «шар- 
певиллвской шестеркой». Шестеро жителей 
африканского поселка — пять мужчин и од
на женщина — приговорены на основании 
сфабрикованных улик к смертной казни.

НА СНИМКЕ: берлинские школьники (ГДР) 
участвуют в сборе подписей под воззванием 
в знак протеста против беззакония, чинимо
го расистским режимом в отношении против
ников апартеида.

Фото АДН-ТАСС.

НЕПРИГЛЯДНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ 
ИСЛАМАБАДА

Пакистанские власти 

препятствуют 

возвращению 
советских воинов, 

попавших в плен
Советские люди проявляют 

глубокую озабоченность судь
бой военнослужащих Ограни
ченного контингента совет
ских войск, попавших в плен 
к мятежникам. Предприни
маемым в этом направлении 
энергичным шагам советской 
стороны способствует и ми
ровая общественность, от 
имени которой уже действует 
специально созданный меж
дународный комитет.

Казалось бы, надо привет
ствовать столь гуманную ини
циативу. В Пакистане словес
ных заверений о «доброй во- 
л«» властей в этом вопросе 
было сделано предостаточно. 
А вот дела говорят совсем 
о другом. Лишь один при
мер. Советский Красный Крест 
обратился к своим пакистан
ским коллегам представить 
данные о числе и местах со
держания попавших в плен 
и находящихся на территории 
Пакистана советских граждан 
для оформления их возвра
щения на родину.

Пакистанское Общество 
Красного Полумесяца (ОКП) 
известило, что после тщатель
ных поисков на территории 
Пакистана не было обнару
жено ни одного советского 
пленного! Все поставил на 
свои места, хотел он этого 
или нет, руководитель правой 
организации «Исламская пар
тия Афганистана», входящей в 
пешаварский «Альянс семи», 
Г. Хекматиар. Согласно сооб
щению агентства Франс Пресс, 
он заявил, что «руководители 
моджахедов готовы к веде
нию переговоров с Москвой 
относительно советских воен
нослужащих, находящихся в 
плену на территории Паки
стана». Трудно себе предста
вить, что на это смогут отве
тить представители ОКП Па
кистана. Скорее всего, стыд
ливо промолчат.

ТАСС.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Капризы малюток
Сложным и громоздким 

позициям иротиво|юета₽лены 
«маленькие шахматные кар
тинки» — мадофиг) рные за
дачи. Благодаря своей изящ
ной легкости, притягатель
ной простоте и ясности за
мысла такие позиции поль
зуются большой популярно
стью у любителей шахмат.

Минимальное общее коли
чество фигур в задаче — 
три. Два обязательных ко
роля и какая-нибудь тяжелая 
фигура. Такие задачи бук
вально наперечет. К ним 
примыкают (именно в сиду 
тех же ограничительных 
творческих возможностей) че
тырехфигурные задачи, так 
называемые «квартеты».

Известный про-наган диет 
шахматной миниатюры, автор 
многих сборников миниатюр, 
западногерманский пробл^- 
мист Вернер Шпекман вы
пустил в 1976 году сборник 
трех- и четырехфигурных 
двух- и трехходовок, а в 
19’79 — мйогрходовок. Эти 
сборники как бы подытожи
вали творческий поиск ком
позиторов мира в этой труд
нейшей области компози
ции — 273 двухходовки, 325 
трехходовок, 497 многоходо
вых задач (классифициро
ванные по материалу).

Напомним, что «малюткой» 
называется композиция, в 
начальном положении кото
рой число фигур не превы
шает инти (мициатюра — 
семь фигур). И в таких, ка
залось бы, незатейливых по
зициях есть немало замыс
ловатых сюрпризов.

Сегодня мы открываем 
иащ новый конкурс — «Кон
курс малюток». Срок для от
ветов, как обычно — две 
недели (на №№ 50 и 51 
время удваивается). Итак, 
«играют капризные малют- 
ки»--.

X? 50.

решают задачи и этюды, но 
и составляют их, в том чис
ле и чемпионы мира, Вида- 
гельм Стейниц, например 
писал столетие тому назад; 
«...изучение этой прекрас* 
ной области нащего искус
ства весьма полезно для раз
вития и усиления практиче
ской игры- В особенности 
способность к точности 
должна быть развиваема в 
решении задач... Достойно 
замечания, что более бле
стящий стиль игры обыкно
венно приобретается те^и ма
эстро, которые .совмещают 
практическую игру и изуче
ние задач».

Матовая сеть короля
№ 42. 1. фе1! 1. е8ф?Ье!, 

1. Çe5? 46!, 1. Çf6? cd! (1 
очко),

Ха 43. 1. Cel KPgâ 2- 
Cd2 Kph4 3. СеЗ (B. Cf4? 
Cli7 4. Kpf5 Ле7 5. Kf6 4gl 
6. СеЗ ЛИ 7. Kpg6 Лб1 8. 
Kpliö Леб 9- Kp:g6 — пат) 
3... ЛИ7 4. Kpf5 ЛЙ5 5. Кре4 
ЛИ? 6. KfQ Jlg7 7. Hpf5 Ле2 
8. Ke4 Kphß 9. Kg3 ЛщЗ 
10. hg h2 11. Cg5 Й1Ф 12. 
g4X (3 очка).

№ 44. а) 1. Kg8! Kfe6 2. 
Л48 K:d8 3. Kgefl KRX <2 
очка); 6) 1. Kf6! ШЗ 2. Ceä 
K:e5 3. Kfdö! Ш7Х (2 очка).

«Синхронная игра с раз
вязыванием белых .коней по 
горизонтали и диагонали» 
(судья А. Лобусса).

X» 45. 1. Ь4 КрЫ 2. Ле2 
3. ЛЬ2 4. СеЗ 5. Л62 6. 
Cd4! 7- СеЗ lipfl 8. Лг2 hgX 
(3 очка),

№ 46. Тема Богданова 
маты иллюзорной - игры ста
новятся вступлениями в 
ложном следе и решении: 
1... gf, gh 2. Cf3, Се4Х- 1. 
Се4? ~ 2. Фщ5Х. 1-.. ЛЬ5, 
ФЬ5, 2. Kg2, КЕЗХ, но 1.:. 
Ф:(4! 1. С(31 ~ 2. Фщ5Х. 
1... ЛЬ5. ФЬ5 2. Ш2, КеЗХ — 
перемена матов на две за
щиты черных (1 очко).

Хг 47. 1. еб а4 2. Hf4! (2 
е7? аЗ 3. е8Ф а2 4. Kpal 
СсЗХ) 2... аЗ 3. Ке2 а2 4. 
Kpal КраЗ 5. е7 Cg5 (h6) 
6. е8К! (3 очка). .

Калейдоскоп

БАНДИТ НОМЕР ОДИН
Центральный уголовный суд 

Лондона «Олд Бейли» пригово
рил 27-летнего Вэйна Харрана — 
долгое время разыскивавшего
ся британской полицией «пре
ступника номер один» — в об
щей сложности к 15Q годам тю
ремного заключения. Однако из- 
за особвннретрй местного за
конодательства рн проведет за 
решеткой «всего» 20 лет.

В марте 1987 года Харран со
вершил разбойное нападение 
на бронированный автомобиль 
с деньгами, обстреляв трех по
лицейских - охранникоз, после 
чего скрылся. За месяц до это
го он уже предпринял дерзкое 
нападение на транспорт с день
гами, похитив 48 тысяч фун
тов. Позднее Харрану удалось 
совершить еще одно тяжкое 
преступление, в результате ко
торого он завладел 75 тысяча
ми фунтов стерлингов. По всей 
стране был объявлен его ро
зыск, однако задержать банди
та удадось лишь в октябре 
прошлого года.

МОРСКИЕ ВЕЛОСИПЕДИСТЫ
Пролив Ла-Манш пересекали 

вплавь, на досках с парусом 
и автомобилях-амфибиях. Од
нако для бельгийцев Жана 
Бракмана и Гидо Лемменса 
эти способы показались не 
особо оригинальными, и они 
решили пуститься в путешест
вие на... водном велосипеде, 
каким обычно пользуются от
дыхающие на тихих водоемах. 
Плавание оказалось далеко не 
простым. Зачастую ветер и

встречное течение не давали 
продвинуться вперед хотя бы 
на метр. Однако самоотвержен
ность смельчаков была возна
граждена. Непрерывно крутя 
педали в течение 19 часов и 
преодолев 84 километра, они 
благополучно прибыли из анг
лийского порта Дувр в бельгий
ский курортный город Де-Пан
не.

НЕ ОЧЕНЬ ГРОМКО?
Новый рекорд одновременной 

игры на фортепиано будет за
писан в книгу I мцнеса. Его 
установили 115 учащихся кон
серватории Лисеу в Барселоне, 
которые дали концерт на 100 
инструментах. В программе это
го необычного выступления, 
длившегося около часа и со
бравшего многочисленную пуб
лику, были произведения Гайд
на, Моцарта, Альбиони. Самые 
юные его участники — сестра 
и брат Ниелес — 9-летняя Соня 
И {1-летний Джорди. Предыду
щий рекорд одновременной иг
ры был зарегистрирован на це
ремонии открытия Олимпий
ских игр в Сан-Франциско (76 
пианистов).

РИСУЙТЕ - РИСУЙТЕ...
С необычной проблемой 

столкнулись городские власти 
французской столицы. За пять 
месяцев этого года они были 
вынуждены израсходовать 10 
миллионов франков на закрас
ку и с^чвку надписей и ри
сунков, которые в возрастаю
щем количестве появляются на 
стенах зданий, в метро, на па
мятниках. Занимаются этим

«художеством» многочислен
ные группы подррстков. Дейст
вуя по ночам и используя фло
мастеры и баллоны с краской, 
они разрисовывают целые 
кварталы. Не так давно объек
тами их «творчества» стали па
мятники марщалу Фоке и Дан
тону.

Французские специалисты 
предложили выход из создав
шейся ситуации. Они создали 
специальный полимерный со
став, который будет добавлять
ся в красну. Стоит провести 
по поверхности тряпочкой, 
смоченной в уксусе, и надписи 
стерты.

Мат в два хода (1 очко).

№ 51.

Эта маленькая пума родилась год назад в Софийском 
зоопарке. Поскольку мать отказалась ее кормить, заботу 
о новорожденной пришлось взять на себя служащим зоо
парка. Малышка скоро привыкла к людям и берет еду 
прямо из рук (на снимке).

Фото БТД—ТАСС.

Мат в три хода (2 очка).
«А надо ли искать мат 

там, где черным давно по
ра сдаться?» — скептически 
говорят подчас шахматисты- 
практики. «Надо, Федя, на
до!..». Решение задач и этю
дов не только повышает об
щую шахматную культуру, 
но и развивает комбинаци
онное чутье, способность бы
строй оценки позиции, бу
дит творческое воображе
ние, прививает чувство пре
красного. Многие известные 
мастера не только охотно

«Тартзковеризмы»
Непревзойденном шахмат

ным писателем Савелия Тарта- 
ковера сделали стилевое совер
шенство, владение игрой слов, 
сверкающее остроумие. С осо
бым блеЬнрм это проявилось в 
«тартаковеризмах» — кан наз
вали его афоризмы и парадок
сы. Вот выдержки из «Шахмат
ного энциклопедического сло
варя» Тартаковера.

Анализ большей частью 
бызает неверен; исключение 
составляют неоконченные тур
нирные ллртии.

Атака ведется на позицию 
рокировки, на слабые пеший 
и главным образом на психи-., 
ку противница.

Варианты — это смерть. '■
Вечный щах заключает в 

себе упоительное блаженство.
«Задача без определенного 

чцсла ходов» — так можно 
было бы рпределить сущность 
каждой шахматной партии.

Жертвовать всего лучше... 
чужие фигуры!

Инициатива есть и всегда 
останется душой партии.

Контратака никогда не бы- 
втет преждевременной.

Линия «й» имеет на своей 
совести много жертв.

Матч доказывает меньше 
турнира, а турнир вообще 
ничего не доказывает. .

Маэстро может и плохо иг
рать, любитель — никогда.

Новинки важнейшие скры
ты в партиях старых масте
ров.

Ошибки существуют для 
того, чтобы их делдть.

«Пижоны» тоже знают, но.. 
плохо.

Партия имеет три фазы: 
первая, в которой надеются, 
что стоят лучше; вторая, в 
которой верят, что стоят 
лучше; и третья, в которой 
видят, что стоят на проиг
рыш.

«Наука п жизнь», 
№ 6, 1988.

ловеческим. Не будь общече
ловеческого в морали, люди 
«перерезали» бы друг друга 
за много тысячелетий до се
годняшнего дня. А началось 
становление общечеловечес
кого с тех самых «родовых 
связей»: человек стал отно
ситься к человеку другого 
племени, как к человеку сво
его племени, как к самому 
себе...

Существуют вечные исти
ны, нравственные законы, ко
торые выстрадало челоаече- 
стзо в своей практике, и ник
то не в силах их отменить. 
Один из них — это отноше
ние детей к своим родителям. 
И речь идет не о «кровно
родственной нравственности», 
как пишет автор статьи, кото
рая, как и классовая «супер- 
классоаая мораль», так же 
субъективна и эгоистична, — 
речь идет об общечеловечес
кой морали, а если еще ши
ре — культуре, которая ока
залась у нас растрачена во 
многом и которая так необ
ходима сейчас для того, нто- 
бы найти свое место во взаи
мозависимом человечестве, 
чтобы развивать демократи
зацию, чтобы провозгласить 
Человека высшей ценно
стью и целью.

А для этого необходимо 
критически переосмыслить на
ше прошлое. Нужна правда! 
Вся, без остатка! Необходимо 
ли новое мышление в этичес-. 
кой науке? Да! И «если 55 лет 
подвиг воспитывал, растил 
красногалстучную пионерию», 
то это не аргумент, во всяком 
случае не научный.

Я не согласен с теми, кто

утверждает, что пример Пав
лика «глубоко опасен». Нет. 
Никто не отнимает Павку у 
миллионов ребят. Необходи
мо лишь сделать один ак
цент: жизнь и смерть его — 
это трагедия, это предостере
жение для нас, это обретаю
щая е 30-е годы плоть и 
кровь формула вождя: «обо
стрение классовой борьбы...».

Да, я принесу к подножию 
памятника П. Морозову цве
ты, но буду уверен, что при
нес их не только ему одному, 
а сотням тысяч других, погиб
ших в страшные 30-е.

А. ПЛЕЩЕВ, 
студент 

философского факультета 
Уральского 

госуниверситета.

ЧЕРЕЗ
КРИВЫЕ
ЗЕРКАЛА

Прошу прислушаться к мне
нию рядового нашего социа
листического общества, сына 
бедняка и батрачки, обычного 
рабочего, не занимавшего за 
всю свою жизнь крупных аД' 
министративных постов. Пио
нера с 1929 года, комсомоль
ца с 1935 года. Члена КПСС с 
1945 года. Ветерана войны и 
труда.

Да, Павлик Морозов дейст

вительно герой. Его действия 
продиктованы не неуважени
ем к родовому чувству, а не
примиримостью к фальши и 
преступлениям. И сколько бы 
ни пытались злопыхатели сво
ими вымыслами исказить фа
кты исуорни, памятники юно
му борцу за светлое будущее 
должны (тоять и зорко охра
няться.

Плакальщики по «бедному 
Павлику», маленькой запутав
шейся жертве классового оже
сточения, утрите ваши лице
мерные слезы. Павка был 
убит именно кулаками и не 
за доносы на отца, a как идей
ный борец и классовый враг. 
...Все это стало известно не 
сегодня. Так зачем в наши-то 
дни, как говорится, путать бо
жий дар с яичницей!

Светлая память о юном бор
це жива не только в сердцах 
живущих сегодня, но и будет, 
как эстафета, передаваться от 
поколения к поколению. Так 
кому даже мертвый стал 
«глубоко опасен» Павлик Мо
розов! Опасен как боец за 
правду...

В любом, даже в самом про
грессивном, самом револю
ционном движении не избе
жать сопутствующих, тех, кто 
на словах «за», а на деле вы
ступает скрытым противни
ком. Не случайно Михаил 
Сергеевич Горбачев предуп
реждал, что революционный 
путь обновления не будет гла
дким и легким.

С сопротивлением ему мы 
сталкиваемся в сфере эконо
мики. С одной стороны — бю
рократизм, волокита, брюз
жание любителей считать

деньги в чужом кармане, с 
другой — деятельность дель
цов, спекулянтов и комбина
торов, пытающихся в мутной 
воде половить жирную рыб
ку. Бороться с этим будет 
трудно, но, думаю, в конеч
ном итоге наш народ под ру
ководством Коммунистической 
партии в этой борьбе побе
дит. А вот что касается идео
логии, тут, на мой взгляд, де
ло обстоит сложнее.

взяв плюрализм мнений 
за точку отсчета, сегодня есть 
те, кто пытается навязать аль
тернативу коммунистическому 
воспитанию. Именно так я 
расцениваю и выступление в 
печати писателя В. Амлинско- 
го. Заранее предвижу возра
жения: почему писатель дол
жен быть неким официальным 
рупором! Не должен, согла
сен. Но мысли его и его про
изведения должны нести 
именно коммунистический за
ряд. Иначе чем советский пи
сатель отличается от буржу
азного!

Когда Михаилу Шолохову 
задали провокационный воп
рос, свои ли мысли он изла
гал в произведениях или это 
выполнение социального зака
за, он не колеблясь ответил: 
«Я пишу по велению моего 
сердца, а сердце мое принад
лежит Коммунистической пар
тии, моему народу!». Кому же 
принадлежит сердце Владими
ра Амлинского, если он пы
тается оклеветать святая свя
тых — память о сыне трудо
вого народа Павлике Морозо
ве! Зато какую щедрую дань 
писатель стремится принести 
растленному типу, взяточнику 
и двурушнику, Павкиному от

цу — Трофиму... Мало того, 
еще и запугать пытается, как 
тараканище из известной ска
зки, что, мол, кто не согласен 
со мной, тот будет заклеймен 
ярлыком сталиниста.

Как все это по сути далеко 
и от социалистического (под
черкну это слово] плюрализ
ма мнений, и от гласности. И 
как далеко от коммунистичес
кого воспитания наших ребят. 
Письмо Саши Любимовой в 
газету — это же просто крик 
отчаяния жертвы идеологиче

ского растления. Стоит ли по
том удивляться надругатель
ству молодых над десятками 
могил ветеранов войны на од
ном иэ свердловских клад
бищ!

Скорее, не через «магичес
кий кристалл», а с помощью 
определенной оптической си
стемы пытается осветить про
шлое народа писатель Амлин
ский. Еще точнее — с помо
щью кривых зеркал.

С. ЛАТЫПОВ.
Свердловск.

ДВА ВЗГЛЯДА, 
ДВЕ ПОЗИЦИИ: 
АМЛИНСКИЙ 
ПРОТИВ ГОРЬКОГО

С большим удовлетворени
ем и волнением прочла в га
зете статью о Павлике Моро
зове. Думаю, jot же резонанс 
она вызовет у всех, кто нерав
нодушен к историческому 
прошлому своего народа.

Да, мы, конечно, благодар
ны публицистике последних 
лет. Она на многое открыла 
нам глаза, но и упрекнуть ее 
есть за что: перекосов и пере
хлестов она не избежала, 
страдает иногда забвением 
конкретно - исторического и 
классового подхода в оцен
ке событий и фактов исто
рии, поступков людей. Пример 
это/лу и очерк Владимира Ам
линского «На заброшенных 
гробницах» в журнале 
«Юность». Гнез и возмуще
ние Амлинского понять мож

но. В очерке рассказывается 
о незаконных репрессиях 
близких автору людей и о 
Н. И. Бухарине, но согласить
ся с его оценкой поступка 
Павлика Морозова и рассуж
дениями об «абстрактном, не
классовом гуманизме» нель
зя.

Большевиков, выступавших 
в годы первой мировой вой
ны за поражение «своего» 
(царского тогда) правительст
ва, тоже одни считали «пре
дателями», а другие видели в 
этом выражение высшего пат
риотического долга. Все дело 
в том, как, с какой стороны 
подойти к этому факту исто
рии.

Уже не одно поколение со
ветских людей вы>росло в ус
ловиях отсутствия классовых

антагонизмов внутри нашего 
общества, и это величайшее 
завоевание нашей революции. 
Но в прошлом-то враждебные 
классы и ожесточенная клас
совая борьба, доходившая до 
гражданской войны, когда лю
ди, родные по крови, оказыва
лись по разные стороны бар
рикад, в нашей истории были. 
Мы не должны забывать об 
этом и о своей идейной клас
совой позиции в оценке наше
го исторического прошлого.

Интересно, как, исходя из 
«кровно - родственной» нрав
ственности, оценили бы Вла
димир Амлинский, журнал 
«Юность» и «Литературная га
зета» поступки многих совет
ских женщин, которые в годы 
Великой Отечественной войны, 
повинуясь патриотическому 
долгу, уходили на фронт и по
гибали, оставляя своих мало
летних детей сиротами? Неу
жели обвинили бы их в «пре
дательстве» и поставили бы их 
в один ряд с теми «кукушка
ми», которые действительно 
предают своих детей?

Спору нет, хорошо, когда 
личный, семейный и общест
венный интересы совпадают. 
А если нет? Подлинный граж
данин всегда на первый план 
ставит интерес общественный, 
а не личный, не семейный, не 
групповой.

Павлик Морозов погиб, вы
полняя свой общественный, 
гражданский долг. Негоже по
рочить его имя!

Решив расправиться с Пав
ликом, убийцы не пощадили 
даже его малолетнего брата 
Федю. Почему писатель 
В. Амлинский не дает оценку 
этому поступку? Или он «не 
вписывается» в «абстракт-

ный, неклассовый гуманизм»?

Ровно через месяц после 
гибели Павлика и его брата 
возле деревни Колесниковой 
Курганского района нашей 
же, Уральской тогда, области, 
снова прозвучали выстрелы, 
оборвавшие жизнь пионера 
Коли Мяготина, тоже, если 
пользоваться терминологией 
Владимира Амлинского, «до
носчика», вставщего на защи
ту колхозной собственности 
от воров и расхитителей. Это 
только здесь, у нас на Ура
ле. А сколько по всей стра
не их, первых красногалсту^ 
ников, павших «в борьбе ро
ковой»?

Справедливость, правда ис
тории требуют, чтобы их име
на остались в доброй памяти 
потомков. Они — не символ 
«романтизированного преда
тельства», а символ граж
данского мужества и верно
сти общественному долгу.

Напомню, что никто иной, 
как писатель-гуманист Мак
сим Горький был инициатором 
создания памятника Павлику 
Морозову. 8 своем обраще
нии к комсомолу он тогда 
заявил: «...убили Павлика Мо
розова, но память о нем не 
должна исчезнуть. Этот ма
ленький герой заслуживает 
монумента» (газета «Всходы 
коммуны», 1933 г., 20 ноября). 
При этом следует учесть, что 
Горький был не абстрактным, 
а пролетарским писателем-гу
манистом. В этом суть.

Е. МОИСЕЕВА, 
ветеран труда, 

бывший работник 
областного партархива.

Свердловск.
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киноклуб
Кинотеатр «Салют» в Свердловске знаком всем. Но 

есть на его втором этаже дверь, о предназначении кото
рой знают очень немногие. А жаль... Ведь дверь эта ведет 
в интереснейший, но малопопулярный среди большинства 
зрителей мир документального кино.

«ПРОКАТ-2» -
БОЛЬШОЙ,< 

^©МАЛЕНЬКИЙ

Молодые — о минувшей войне. Так можно обозначить 
тему фильма режиссеров-дебютантов Андрея Доброволь
ского и Георгия Дульцева, названного «Брод».

Действие новой ленты киностудии «Мосфильм» разво
рачивается в квартире дома на Занятой фашистами тер
ритории. Это трагический рассказ о судьбе женщины-ма
тери, скупой по выразительным средствам и глубокий 
психологически. В главной роли молодая московская акт
риса Альбина Матвеева.

НА СНИМКЕ: кадр из фильма «Брод».

ДОКУМЕНТАЛЬНОМУ КИНО
В советском кинематогра* 

фе начались большие пере
мены: разрабатывается и по 
ходу дела внедряется новая 
модель производства и про
ката фильмов. Но если струк-
тура проката 
тин более или
то, что делать 
талистикой —

игровых кар- 
менее ясна, 

с докумен- 
непонятно. И

стидесяти человек. Это в ос
новном сотрудники Ураль
ского отделения Академии 
наук, студенты и преподава
тели университета, юриди
ческого и политехнического 
институтов, рабочие и инже
неры самых разных заводов 
Свердловска и области. Ини-

проблема не столько даже в 
количестве копий (в лучшем 
случае двадцать на весь Со
юз!). Проблема в том, что 
волна новых лент натыкает
ся на стену полного отчужде
ния со стороны так называе

циатором
был Владилен 
Колесниченко.

создания клуба

Задача клуба 
ка единственного

Васильевич

(кстати, по- 
в стране)—

клуба должны существовать 
во всех областях человече
ской жизни. Вот Дом кино у 
нас есть, а Дома ученых (в 
крупнейшем научном цент
ре!) — почему-то нет. А наш 
клуб объединяет людей, и в 
этом смысле — вариант, 
близкий к идеалу.

Клуб живет насыщенной 
жизнью, смотрит и обсужда
ет по двадцать пять картин 
в месяц. Заседания его чем- 
то напоминают пресс-конфе-

сти фильмов уступает 
гражданскому пафосу.

Пресс-клуб организует
«Салюте» 
просморы 
фильмов, 
дателями.

их

информ ационные 
документальных 

встречи с их соз- 
Опыт работы под-

мого «массового» зрителя.

подготовить основу для бо
лее широкого распростране
ния документального кино,

ренцию, может быть,

Это можно понять: в послед
ние годы людей старательно 
отучали от документального 
кино, демонстрируя фильмы, 
очень напоминающие хорошо 
отлакированную Доску по
чета. А перед этой Доской, 
как известно, долго не задер
живаются...

Но при столь плачевном 
состоянии проката докумен-

поднять уровень 
от «нравится —
ся» до
Но это

Петр 
эколог,

талистики выход все же есть :
это 1 
нения

неформальные объеди-
клубы. При всем

уважении к кинопрокату до
кументального кино нужно 
признать — он себя исчер
пал, и сейчас требуется «про- 
кат-2», клубное движение.

Немного информации.
Свердловске вот уже с 1963 
года Существует клуб доку
ментального кино. В нем за
нимаются сейчас около ше-

конкурс 
«Телекинэкс»

Да, на этот раз наша «хит
рость» не удалась, оказалась 
для телекинэксов очень про
стенькой. Практически все, 
ответившие на вопросы III ту
ра, получили почти по макси
муму...

«Почти», потому что мы 
были придирчивы и строги ---  
снижали баллы за непразиль-
но названное имя: 
мер — «Яков Фрид»,

напри- 
вместо

Валерий Фрид, «Михаил Ро-
ом» — 
(Абрам

а правильно
Роом это

Ромм 
совсем

другой кинорежиссер).
Некоторые не смогли уз

нать, над какими фильмами и 
с какими режиссерами рабо
тал .кинооператор Герман Лав
ров. Кое-кто, решив распро
странить ответ на четвертый 
вопрос, называл фильмы, над 
которыми работали «танде
мы» режиссеров и киноопера-
торов, сверх
Замечательно,

программы, 
но за это мы

очки не добавляли, впро
чем, и не снижали, когда на
ши телекинэксы ошибались, 
называя, скажем, совместным 
фильмом Тарковского и Юсо
ва «Зеркало». Над этой кар-
тиной, между тем, 
работал с другим

режиссер 
мастером

оператррского искусства 
Георгием Рербергом.

30 очков за 
карикатуры не

тему для 
получил ни-

«почему 
не все.

понимания 
не нравит- 

нравится?».

Д1 и название 
клуб». Но, как 
свердловчане 
о нем хуже, чем

отсю-
«пресс-

ни странно, 
осведомлены 
жители дру-

Иванович Юшков, 
кандидат наук:

— Клуб необходим чисто 
по-человечески: для того, 
чтобы пообщаться с друзья
ми, вздохнуть немного сво
боднее и посмотреть на мир, 
полный проблем, пропуская 
их через себя. Человеку 
всегда нужна возможность 
высказаться, и в нашем клу
бе он ее получает. Одно это

гих городов. Иркутска, напри
мер.

Татьяна Анатольевна Ост
ровская, ассистент кафедры 
философии Иркутского педа
гогического института:

— Я приехала в Сверд
ловск на курсы повышения 
квалификации. В клуб хожу 
на каждое заседание. Очень 
впечатляет уровень культуры

сказал мысль о создании ки
ноцентра на базе кинотеатра 
и киноклуба, который смог 
бы заняться пропагандой до
кументалистики. Вот одна 
из идей, высказанная Влади
миром Степановичем Воробь
евым, преподавателем юри
дического института:

— Мне кажется, что наи
большая польза от клуба бу
дет тогда, когда он объеди
нится с подобными ему по
структуре дискуссионными
клубами, например, оратор
ским в юридическом инсти
туте. У него появится ярко 
выраженная политическая и 
социальная направленность.

— Мы могли быть 
ливы, — считает В. В.
лесниченко, молча

счаст-
Ко- 

смот-

клуба, непринужденность,
ря свои фильмы. Но мы лю
ди беспокойные, других тор-

уже определяет ценность

доорожелательность, царя
щие в нем. Мне кажется, что 
в этом огромная заслуга Ко-

мошим, «пробуждаем 
ние», сами учимся.
ное — сделать так,

созда- 
Глав- 

чтобы

кл уба. Что уж говорить о 
документальном кино: это 
хорошее средство влияния на 
молодежь, жадно впитываю
щую все происходящее во
круг. Я часто думаю, что 
объединения типа нашего

лесниченко, создающего ат
мосферу, дух клуба. Он уме-
ет из восьмиста 
в год фильмов

выходящих 
выбрать те

немногие, что будут нам ин
тересны по своей проблема
тике. Жаль, правда, что ча
сто уровень художественно-

люди ждали* новых фильмов, 
ждали с нетерпением. Для 
этого мы сидим по четыре- 
пять часов, для этого устраи
ваем просмотры для пятисот 
зрителей. И это обязательно 
будет продолжаться.

М. ОРЛИНКОВА.

РАЗГАДАННЫЕ «ТАНДЕНЫ»
кто, так как телекинэксы не 
сумели вдохновить нашего
художника 
творчество.

ма совместное
Аркадий Пятков

решил действовать самостоя
тельно и предложил свое ре-
шение темы «Тандем» бы-
товое (что вы и видите на ри
сунке).

И все же, на наш взгляд, 
были удачные и остроумные 
заявки телекинэксов. Вот не
сколько веселых сюжетов, ко
торые способны заставить 
улыбнуться и без «изобрази
тельного ряда».

«Один режиссер стоит у
камеры, а другой коллега тя
нет его за рукав: «Ну, дай по-
снимать... Теперь 
редь...» (Леонид

моя оче- 
Заварзин,

Сысертский район).
«Велосипеды бывают не 

только тандемные, но и для 
четырех и даже больше ездо
ков. Так вот, едет такой счет
веренный велосипед по до
рожке: мама, папа, бабушка 
и мальчишка дружно крутят 
педали, а перед каждым при
креплен телевизор. Все уста
вились в экраны. Подпись та
кая: «Семья телекинэксов на 
прогулке» (Анна Деревянных, 
Свердловск).

А вот «картинка» в стихах, 
ее автор — свердловчанка Ин
на Сектименко, это шутка о 
режиссерском тандеме:

«Писал Шишкин лес, 
а Савицкий медведей — 
тандем и тогда 
был в чести.
Снимает мой друг 
под Рязанью натуру, 
Снимаю жену в Сан-Суси...»
Все, кто участвовал в ответу 

на 5-й вопрос, получили по 
15 очков, а эти трое — по 20! 
Пока лидеры прежние — Ан
на Деревянных и семья Мо
лодцовых (благодаря нелег
кой победе во II туре).

IV тур 
вопросы»

«Очень трудные 
по просьбе мно-

гих телекинэксов мы перено
сим на начало августа. Причи
на простая: летние отпуска.

ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ ТРЕТЬЕГО ТУРА
1. Юлий Думский и Валерий 

Фрид Авторы сценариев филь
мов: «Гори-гори, моя звезда», 
«Служили два товарища», «Жи
ли-были старик со старухой», 
«Красная площадь», «Вдовы»,

Козинцев 
гия о

«Шинель», трило-
Максиме «Юность

Максима», «Возвращение Мак
сима», «Выборгская сторона»...

3 Глеб Панфилов

«Экипаж»...
2. Георгий 

гей Васильев
Васильев и Сер-

Чурикова: 
«Начало»,

«В огне брода
Инна 
нет».

«Прошу слова», «Вас-

лочаевские дни», 
ки». .

«Чапаев», «Во-
«Герои Шил

са», «Прошлым летом в Чулим- 
ске». «Тема»...

Сергей Бендарчук Ирина

Федосеева-Шукшина: «Странные 
люди», «Печки лавочки», «Кали
но красная»...

Родион Нахапетов Вера
Глаголева «На край света», 
«Не стреляйте в белых лебе
дей», «Зонтик для новобрач-

Александр Алов и Влади- 
ир Наумов. Ими совместно 

картины: «Павел 
«Скверный анек- 
«Легенпа о Тиле

поставлены 
Корчагин», 
лот», «Бег».

ченшпигеле», «Тегеран-43».
«Берег»...

Леонид Трауберг, Григорий

Скобцева: «Война и мир». «Они 
сражались за Родину», «Борис 
Годунов»...

Сергей Герасимов — Тамара 
Макарова. «Семеро смелых», 
«Учитель», «Молодая гвардия», 
«Журналист», «Любить челове
ка», «Лев Толстой»...

Василий Шукшин Лидия

II ВСЕРОССИЙСКИЕ ЛЕТНИЕ ЮНОШЕСКИЕ 
ИГРЫ

ПУТЕВКА В ФИНАЛ
Н Челяоинске завершились 

финальные соревнования II 
Всероссийских летних юно
шеских спортивных игр IIJ 
легкой атлетике. О том, как 
проходили эти соревнования, 
мы попросили рассказать 
тренера Госкомспорта СССР 
по легкой атлетике по Сверд
ловской области С. В. ЕГО
РОВА:

— Прежде всего необхо
димо отметить, что очень 
жестким был ■ отбор на все
российский финал. В Челя
бинск цриехали лишь те из 
спортсменов, кто сумел по
бедить на зональных сорев
нованиях, проходивших в 
этом году по спортивным ве
домствам. И результаты у 
членов сборных команд 
ВДФСО профсоюзов, «Дина
мо», «Трудовых резервов», 
армейцев были достаточ
но высокого уровня. Под
твердили они их и в финаль
ных состязаниях.

Наша команда уступила

здесь. только челяоинцам, су
мев опередить таких признан
ных лидеров, как сборные 
Краснодарского края, Мос
ковской, Волгоградской, Рос
товской областей. Ота победа 
позволяет теперь нашей об
ласти в этом виде программы 
выступать на всесоюзном 
финале, который пройдет 
22—23 августа в Горьком, 
Отдельной командой наравне 
с союзными республиками, 
городами Москвой и Ленин
градом.

В Челябинске два наших 
земляка стали чемпионами 
Всероссийских юношеских 
игр: Илья Марков — в спор
тивной ходьбе на 10 км и Ла
риса Полевщикова — в этом 
же виде программы, но на 
дистанции вдвое короче. Оба 
они — воспитанники тренера 
А. Н. Красильникова из по
селка имени Малышева. 
Двое свердловчан завоевали 
серебряные награды игр; 
Владимир Скорлупкин из
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«НА СМЕНУ!»

4 Андрей Тарковский — Ва
дим Юсов Никита Михалков — 
Павел Лебешев; Эльдар Шенге
лая — Леван Пааташвили; 
Эльдар Рязанов — Владимир 
Нахабцев.

Оператор Герман Лавров 1'«-
Сотая Михаилом Роммом
(«Девять дней одного года») и 
Марлевом Хуциевым («Июль
ский дождь»).

школы-интерната спортивно
го профиля — в метании 
диска, Наталья Соломенна 
(«Динамо») — в беге на 200 
метров. Наталья стала так
же бронзовым призером игр 
в беге на 400 метров. Еще 
одну медаль такого достоин
ства завоевала Светлана Ку
ликова (СДЮСШОР профсо
юзов), она финишировала 
третьей в беге на полутора
километровой дистанции.

Принесли зачетные очки в 
командную копилку сборной 
области также десятиборцы, 
представители таких видов, 
как прыжки в высоту и дли
ну, метанье диска, ядра. Сла
бо выступили девушки на 
дистанциях 3 и 5 километров, 
на этих же дистанциях вооб
ще не было в финале наших 
бегунов-юношей... Словом, 
всероссийские игры высвети
ли как достижения наших 
тренеров, так и недоработки.

Записал В. ФЕДОРОВ.

13,

«Уважаемые товарищи!
В «На смену!» были опуб

ликованы две статьи о япон
ском фильме «Легенда о На- . 
райяме» — «Над кем смея
лись...» О. Щербининой и 
«Воспоминания о прошлом и 
будущем» М. Стуля, студен
та-философа («НС» 17 мая).

Я именую эти выданные 
на-гора редакцией материа
лы «мелкой философией на 
глубоких местах» и высоких 
горах. Кому и для чего нуж
ны такие «истории с геогра
фией», как «Легенда о Ца- 
райяме» или «Фанни и Алек
сандр»? Мы свою историю 
толком не знаем, а лезем в 
чужую, доисторическую, в 
потемки.

Чему учат постельно - по
ловые картины, как в той, 
так и в другой ленте, пере
хваленных дурной агитацией 
на буржуазный лад? Не на-

сердитое письмо

СТРАШНЕЕ ФАНТОМАСА?
воспитательного значения?

Взрослая 
просмотра 
«Фанни...»

публика после
«Легенды...» и

«Фанни...», 
пропаганде

по необузданной

извергает
гнев. Хотелось бы

свой 
верить,

время, 
стране 
зяйкой

в них,

что комсомол и его пресса
должны решительно 
пать против всего

• в ыс ту
ту манн о-

«На 
гневно

учат ли этакие заморские
«шедевры» тому, чему в оные
времена
«Фантомас» 
тоголовых»? 
сказать.

Сдается, 
культуры,

научили молодняк
и «Шайка бри- 

Еслй хуже не

В
В

СССР налицо 
му, например,

Министерстве 
кинофикации 

перекос. Поме
лет-20 не де-

монстрируют для детей и мо- 
лодежи удивительно поучи
тельную кинокартину «Жи
ла-была девочка» и подобные 
ей ленты познавательного и

ТВ с утра до вечера

ФУЭТЕ
По моему мнению, показан

ный в июне по Центральному 
телевидению фильм «Фуэте» 
(очень яркий и необычный 
сам по себе) еще раз застав
ляет задуматься над тем, что 
есть профессионализм в ни
но и как 
лощения

важна четкость воп-
замысла в

Действительно, 
ное впечатление

какое
картине, 

s стран-
производит

«Фуэте»! В художественной 
ткани картины явственно вы-
деляются 
три слоя, 
эпизода,

по крайней мере 
Вот, скажем, два 
пробирающие до

дрожи (правда, обнаженная 
правда!), — искалеченная и за-
ново перебинтованная сто-
па балерины; или задыхаю-
щаяся, вспотевшая, а как бы
облитая жидкостью, выгоняе
мой наружу перегретым орга
низмом, «звезда» балета за 
кулисами, сразу после окон
чания своего номера.

Следующий слой — изобра-
жение около внутри теат-
ральной жизни. Тут и дворце-

• ФУТБОЛ

ЦЕНА 
ОШИБОК

«Зенит» (Ижевск) — 
«Уралмаш» (Свердловск) — 
2:1 (1:0). Голы: Иванов (42-я 
мин., 82) — у хозяев: Серге
ев (77) — у гостей.

Лидер второй зоны — 
«Уралмаш» — матч в Ижев
ске начал- очень активно, и 
уже в самом начале сверд
ловчане упустили несколько 
верных возможностей от
крыть счет. Затем игра вы
равнялась, и на 42-й минуте 
после ошибки голкипера 
Приходько ижевцы повели — 
1:0. В начале второго тайма 
уралмашевцы вновь стали 
'хозяевами положения. На 
77-й минуте территориальное 
преимущество им наконец 
удалось воплотить в заби
тый гол — после штрафного 
удара, умело выполненного 
Ковалевым, Сергеев головой 
послал мяч в «девятку». А 
вскоре после грубой ошибки 
уже вышедшего на замену 
вратаря Буфалова, выронив

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 
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* секретариат 58-96-11
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* отдел рабочей и инженерной 

Молодежи 51-47-26. 51-34-22;

в наше»!
пошлость 

экрана.

в наше 
советской 
стала хо-

смену!» должна бы 
- решительно- высту-

БАТМАН
подобные интерьеры личных 
апартаментов, и распаленная 
толпа поклонниц, преследую
щая героиню на улице (неуже-
ли такие 
дни не 
эстрады, 
плетение

наличествуют в наши 
только у «идолов» 
но и у балерин?), и

интриг по поводу по-
лучения роли или выступления 
в особо престижном спектак
ле, и лесть высокому началь-
ству, и 
интимные 
мейстера

подразумевающиеся 
отношения балет-

премьершей, 
го другого,

с молоденькой 
и... много всяко- 
что уже только

приятно щекочет нервы зрите
ля — так вот они каковы в 
жизни!

И еще один слой, громад
ная (в половину, примерно,
экранного времени) состаз-
ляющая фильма. Я бы сказал,
просто «царство»
ти. Под видом

зрелищнос- 
материализа-

ции грез, видений и замыс
лов по поводу воображаемого 
балета «Мастер и Маргарита» 
имеют место танцы в одино-

шего мяч, «Зенит» провел 
второй гол. Отыграться сверд
ловчане, как ни стремились, 
не смогли...

А. КИРИЛЛОВ, 
(по телефону). 

Ижевск.
Другие результаты тура: 

«Динамо» — «Торпедо» 
(М) — 1:2, «Локомотив» — 
«Металлург» — 3:0; «Хи
мик» — «Гастелло» — 2:1; 
«Дружба» — «Крылья Сове
тов» — 4:1; «Сталь» — 
«Торпедо» (Т) — 0:1; «Ру
бин» — «Торпедо» (К) — 
4:1.

о «СПОРТПРОГНОЗ»
РЕЗУЛЬТАТЫ 27 ТИРАЖА 

(4 июля)
1—2, 2 —X, 3 —X, 4 — 1, 5 — 1, 

6 — 1, 7 — 1, 8 — 2, 9 — 1, 10 — 1, 
11—X, 12 — 1, 13 — 1.

РЕЗУЛЬТАТЫ
СПЕЦИАЛЬНОГО ТИРАЖА 

НА ИГРЫ КОМАНДЫ
«Днепр» (Днепропетровск)
1—X, 2 —X, 3 — 2, 4 — 1, 5 — 2, 

6 —X, 7 —X, 8 —X. 9 — 2, 10 — 1, 
11 — 1, 12 —X, 13 — 2.

Примечание: первая цифра — 
номер пары команд, вторая ци
фра — исход встречи.

(ТАСС).

бредо-развратного в кино. А 
вы при участии своих авто
ров зовете сверстников не в 
ту степь.

На вопрос: «Над кем смея-
лись. зрители? отве-

пить против этого. А она ус
тами О. Щербининой и М. 
Стуля приобщает юного зри
теля к той пресловутой 
пошлости под личиной ар
хиисторизма.

чаю: над вашим беспринцип
ным благодушием, над крас- 
нословоблудием из репродук
тора перед началом демонст
рации фильмов в кинотеат
рах.

Всякая «история» должна 
преподноситься в пределах 
разумного, благородного по
каза. Не надо бочку меда га
дить отвратной ложкой бур
жуазно - заокеанского - хит
росплетенного секса.

Советую почитать выступ
ление нашей землячки из. 
Тавды В. Новоселовой в «Со
ветской культуре» от 5 мая 
1988 года — «KäK будто нет 
других проблем!».

Судя по «Легенде...» и

П. П. ТОЛСТИКОВ, 
комсомолец 30-х годов, 

пионерский работник зав
кома, райкома, горкома 
ВЛКСМ, работник 1937 
года Дворца пионеров, 
секретарь комитета комсо-
мола 
член

От

воинской 
полкового 

ВЛКСМ на

редакции:

части и 
комитета 
фронте».

Две точки
зрения изложены в опубли-
кованных рецензиях 
авторов, третья —

наших
в этом

письме читателя «На 
ну!». А как думаете

ИНТРИГА
чку, дуэтом и нечто вроде 
«живых картин» совместно с 
кордебалетом и мимансом на 
фоне гор, пустыни, морского 
берега и чуть ли не на водах 
«аки по суху»; при солнце, а 
тумане, под дождем, в про
странстве, окутанном кисеей, 
живописно волнуемой «ветро
дуями», и еще бог знает где.

В эпицентре же всего этого
красочного мелькания МО-

нументальная фигура В. Гаф
та. Монументально молчаще
го в плащах с алым и белым 
подбоями, в тунике, хламиде, 
рубище и костюме-тройке; в 
кадре в профиль, фас и три 
четверти, а также в ракурсах
снизу вверх сверху
Не знаю, каковы были 
авторов, но именно в 
непонятном персонаже

вниз, 
цели 
этом 
нахо-

дит наивысшее свое выраже-
ние вся
тельная, 
даже !

I псевдомногозначи- 
полная красивостей и

некой 
данной

картины.

сме-
вы?

Мне, повторяю, трудно су
дить о замысле создателей 
«Фуэте», но, видимо, этот 
фильм делался как «зритель
ский». У нас в стране, во вся
ком случае, аудитория такой
ленты достаточно велика, а
именно Е. Максимова и В. Ва
сильев гарантируют интерес 
к ней. Но, по-видимому, стре
мясь уйти от «чистого» бале-
та (в котором им 
«все» и где они на 
профессионализма),

известно 
вершине 

авторы
создали киноконгломерат, в 
котором эклектически смеша
но все, о чем здесь написа
но.

Фильм же от этого, увы, 
становится в значительной ме
ре лишь красивой безделуш
кой...

Или вы со мною не соглас
ны?

томности эсте- 
составляющей

* Е. РОЗЕНБЕРГ, 
кандидат физико-матема

тических наук.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
МОЛДАВСКОЙ ССР

СВЕРДЛОВСКИЙ госцирк
Аттракцион 

«КАНАТОХОДЦЫ 
С МЕДВЕДЯМИ» 

под руководством 
нар. арт. ДАССР 

Михаила ИВАНОВА.

(в помещении театра 
оперы и балета)

Сегодня ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
8-VII ЖИЗЕЛЬ

КИНОКОНОЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»
Программа

остросюжетных фильмов:
«РАЗОРВАННЫЙ КРУГ», 

«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

ТЮМЕНСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

(в помещении театра драмы)
Сегодня ДАЕШЬ СЕРДЦЕ! 
8-VII УКРОЩЕНИЕ

СТРОПТИВОЙ

МОСКОВСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНО

ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР-СТУДИЯ «АРЛЕКИН»

(в помещении театра 
музкомедии)

Сегодня ВЗЯТКИ. 
ПЛИ БЛАГОДАРНОСТЬ 

8-VH ШУТ НА ТРОНЕ

* отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 56-91-14,

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12: 58-92-41.

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 

51-16-81. 56-91-15.
* отдел учащейся молодежи 

58-93-89 и 56-91-12;

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Призрак зам

ка Моррисвилль.
СОВКИНО — Где находит

ся нофелет?
САЛЮТ — Белое про

клятье. Соблазн. Сборник 
мультфильмов.

УРАЛ — Андрей Рублев 
(две серии). Храм. Взгляд в 
упор.

ТЕМП — Танцор «диско» 
(две серии). Асса (две се
рин).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Для счастья нужны трое.

ДК им. СВЕРДЛОВА —
Конец вечности (две серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Папаши.

МИР — В джазе только 
девушки.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания.
51-39-09: 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-10-66; 51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.

служба быта 
ПОСЫЛКУ НА ДОМ

Весной этого года в Кй- 
ровграде получил путевку в 
жизнь хозрасчетный молр- 
дежный центр по оказанию 
бытовых услуг населению 
и организации досуга.

Возглавил центр инструк
тор отдела рабочей моло
дежи горкома* ВЛКСМ Алек
сей Болтов.

Работа , центра строится 
на договорах с предприятия
ми и организациями горо
да. А сферы деятельности 
достаточно традиционные — 
видео- и фотосалоны. цех 
по раскрою мужской и жен
ской одежды, студия звуко
записи, доставка посылок и 
переводов по адресам.

Кто может, работать в 
центре? Алексей Болтов от
ветил на этот вопрос так: 
«Каждый желающий. кто 
способен проявить инициати
ву, умеет доводить начатое 
дело до конца».

В. КУШНАРЕВ.

происшествие

ПРОВОДА 
ТАЯТ
ОПАСНОСТЬ

В тот поздний летний вечер 
время уютно, размеренно от
стукивало минуты и часы. 
Семья Кривошеиных укладыва
лась спать. Еще никто не по
дозревал, что вскоре время на
берет бешенный темп, — с того 
мгновения, когда один из до
машних, Сергей, вышел случай- 
но на веранду, щелкнул 
выключателем. Он не сразу и 
сообразил, откуда тянется гу
стой дым. Когда все выскочи
ли во двор, увидел, что полы
хает угол дома и крыши. До 
телефона-автомата от их дома 
№ 74 на улице Щербанова да
лековато. Бросились останавли
вать такси, водитель и позво
нил по «01».

Пожарное подразделение при
было оперативно. И хотя кры
ша уже вовсю пылала, пожар 
удалось ликвидировать. Можно 
понять горе хозяев: их дому, 
имуществу нанесен значитель
ный ущерб, да и сами, можно 
сказать, чудом не погибли.

Как выяснилось, огонь воз
ник от короткого замыкания 
неисправных проводов при 
вводе в дом. Погорельцы теперь 
уверяют, что они звонили ра
нее в «Горэлектросеть». Одна
ко при~разбирательстве не 
было обнаружено, что заявка 
Кривошеиных зарегистриро
вана. Возможно, они не про
явили достаточной настойчиво
сти и понадеялись на преслог 
вутое «авось». Привыкли люди 
к электричеству в быту и 
редко задумываются о том, ка
кая здесь скрыта опасность.

В доме № 74-а провода замк
нулись у фарфорового изоля
тора при вводе в дом — мо
жет, ветром качнуло, может, из
носились вместе с домом. В 
соответствии с правилами 
пользования электрическом 
энергией; утвержденными Мин
энерго СССР, ответственность 
за электропроводку от улично
го столба до фарфорового изо
лятора на вводе в здание не
сет организация — поставщик 
электроэнергии. В данном слу
чае городские электрические 
сети.

— К сожалению, «Горэлект
росеть», — считает начальник 
отделения управления пожар
ной охраны УВД Свердоблис- 
полкома майор С. И. Тараба
ев, — очень слабо занимается 
текущей профилактикой состо
яния проводов на уличных 
столбах, особенно в районах с 
преобладанием частного жило
го фонда. По статистике, по об
ласти за год огнем уничтожа
ется свыше трех тысяч жилых 
домов частного владения. Не
редко причина этому — 
неисправные электроприборы и 
проводка. Высока доля таких 
пожаров и в Свердловске. И ра
бота «Горэлектросети» зача
стую не выдерживает критики.

Вот и по поводу пожара на 
улице Щербакова из беседы с 
соседом Кривошеиных В. С. 
Щербининым узнаю, что не
давно четыре дня в его доме по 
вечерам было темно. Свет не 
горел из-за того, что наруши
лась проводка. Сделана она из 
разных металлов, и в резуль
тате окисления часто гас свет. 
Только после многих напоми
наний работники «Горэлектросе
ти» устранили неисправность.

Сейчас лето. Самое время 
«Горэлектросети» провести ре
конструкцию устаревшей про
водки, не дожидаясь холодов, 
ксгда значительно возрастает 
нагрузка в потреблении элект
ричества. Электропровода таят 
в себе опасность. Надо пом
нить об этом.

Т. СУББОТИНА.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ДРУЖБА — Новые ама
зонки. Свободное падение. 
Пришла и говорю.

БУРЕВЕСТНИК — Соблазн.
СОВРЕМЕННИК — Соб

лазн.
ИСКРА — Окно спальни. 

Ночной экипаж.
ЗАРЯ — Друг. Окно 

спальни.
ЭКРАН — Беглецы.
ЮЖНЫЙ — Ночной эки

паж.
ЗНАМЯ — Сплошные не

приятности с двойником. 
Бирюзовое ожерелье.

КОМСОМОЛЕЦ - Фото
графия с женщиной и ди
ким кабаном.

СТРЕЛА — Новые амазон-

ПРОГРЕСС — Холодное 
лето пятьдесят третьего...

ПОГОДА
8—9 июля по области 

ожидается малооблачная по
года, без осадков, ветер се
верный, 3 — 7 метров в се
кунду. Температура возду
ха ночью 14—19. днем 27 — 
32 градуса тепла.
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